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TRISTE – I
A violência contra a mulher é

um grave problema social – eviden-
ciado neste mês, por conta do 8 de
Março. Neste final de semana, a
cidade testemunhou mais um caso.
Desta vez, a vítima é Camila Galdi-
no de Toledo, de 29 anos, que foi
alvejada, a sangue frio, na madru-
gada do sábado para o domingo
em um estabelecimento comercial.
O principal suspeito é o ex-na-
morado. Também foi morto Die-
go Fernando Pinto, de 33 anos.

TRISTE – II
Camila é filha de Henrique

Toledo, carinhosamente chama-
do de Juruna, assessor do vere-
ador Gilmar Rotta (PP), o que
acabou sensibilizando servidores
e assessores da Câmara Munici-
pal de Piracicaba. Henrique é
muito querido na Casa de Leis,
sempre muito educado e atenci-
oso. Em mais um lamentável caso
de feminicídio na cidade, o Ca-
piau, idoso e cansado, presta so-
lidariedade à família, desejando
força neste difícil momento.

MARIA DA PENHA — I
O artigo publicado na A Tri-

buna Piracicabana, sábado (9), “A
Patrulha Maria da Penha e a luta
pelo fim da violência contra a mu-
lher, assinado pela ex-comandan-
te da Guarda Civil, Lucineide Apa-
recida Maciel, hoje inspetora e co-
ordenadora da Patrulha Maria da

Divulgação

A Feira Literária de Piracicaba
(Flipira) divulgou os vencedores
do concurso; na foto, ao centro,
o escritor Cecílio Elias Netto em

visita à Flipira do ano passa-
do, em companhia do presi-
dente da APL, Vitor Pires, e a
diretora Valdiza Caprânico. A9

FLIPIRA

Com a determinação de propor-
cionar um momento de alegria
e nostalgia, a equipe da Santa
Casa não mediu esforços para
tornar o pedido do paciente Mau-
rino uma realidade. Foi então

que na última sexta-feira (8), os
músicos Gabriel Allan e Mineiri-
nho entraram em cena, prontos
para transformar aquele quarto
de hospital em um “palco de
emoções”. Foi um encanto. A13

ALEGRIA E NOSTALGIA
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Penha da mesma corporação, tem
a informação que a Patrulha na
cidade foi criada em 2016, quando
na realidade foi criada em 2017 na
gestão do prefeito Barjas Negri
(PSDB), para prestar esse atendi-
mento às mulheres da cidade.

MARIA DA PENHA — II
O novo grupamento foi anun-

ciado durante as comemorações
dos 114 anos da Guarda Civil, em
abril de 2017 pelo prefeito Barjas
Negri e pela comandante da
Guarda Civil, Lucineide Apareci-
da Maciel. Correção registrada.

SILÊNCIO — I
A praça política está acele-

rada de um lado, mas quieta de
outro. Aliás, o que mais impres-
siona e incomoda todos os lados
é o silêncio de cada um. Por
exemplo, o que está fazendo o
empresário e comunicador Ed-
valdo Brito (Avante), além de ser
secretário-geral do Diretório Es-
tadual da legenda? E o MDB,
presidido por André Augusti? E
o PSB, presidido por Mário Neto
(por aqui, ainda vem muita no-
vidade no campo da esquerda).

SILÊNCIO — II
Do PDT, presidido por Max

Pavanello, é certa a informação de
que vai alinhar-se com a candida-
tura tucana em Piracicaba. E, pelo
vácuo, vão outras legendas, falan-
do mais pelo silêncio do que pelas
informações que passam ou que
podem passar. As nuvens continu-
am: ora de um lado de um jeito,
ora de outro lado de outro jeito. É
que os pré-candidatos estão na fase
de mudanças partidárias, até 5 de
abril (ver calendário eleitoral).
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Para a educadora física De-
nise Campacci ,  do plano
Santa Casa Saúde Piracica-
ba, o sedentar ismo pode
ser considerado uma reali-
dade “assombrosa”, já que
a letargia física tem se tor-
nado uma epidemia global,

comprometendo a saúde e
o bem-estar. O Dia Nacio-
nal de Combate ao Seden-
tar ismo, comemorado em
10 de março, traz uma refle-
xão sobre os efeitos negati-
vos que a falta de movimen-
to ocasiona na saúde. A10

SEDENTARISMO

Divulgação

Avenida Limeira é um dos 32 pontos do município contemplados com a aplicação do pavimento de concreto

Após pavimento de concreto,
a avenida Limeira é liberada
Para esta semana também está prevista a liberação do tráfego na avenida Conde
do Pinhal; as obras geraram várias reclamações, mas momento foi superado

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semuttran (Secreta-
ria Municipal de Mobilidade Ur-
bana, Trânsito e Transportes), li-
berou na noite de domingo (10) o
tráfego na avenida Limeira, após
a conclusão dos serviços de apli-
cação do pavimento de concreto e
de sinalização. Na última semana,
também foi liberado o tráfego na
avenida 1º de Agosto, no sentido
Piracicaba – São Pedro, após a apli-

cação do pavimento de concreto no
primeiro trecho da via, de 400 me-
tros. Agora, o serviço continua na
mesma via e no mesmo sentido, no
trecho entre o posto Rezendão até
a passarela de pedestre (Arcelor-
mittal). Nesse trecho apenas uma
faixa está liberada para tráfego.
Para esta semana também está
prevista a liberação do tráfego
na avenida Conde do Pinhal.

Na avenida Limeira, o pavi-

mento de concreto foi aplicado na
alça que liga a avenida 1º de Agos-
to até a rua Cesário Simioni. Serão
32 pontos do município a receber
esse tipo de pavimento, mais efici-
ente e durável, totalizando cerca de
45km de avenidas e ruas. A obra
integra pacote de recapeamento
iniciado pela Prefeitura que vai be-
neficiar 258 km de vias, dividido
em quatro etapas, com material
asfáltico e de concreto. Antes da

aplicação do pavimento de concre-
to, foram realizados serviços de
rede de drenagem de águas pluvi-
ais, que incluem demarcação topo-
gráfica, escavação, assentamento
dos tubos, execução de poço de vi-
sita e execução de boca de lobo; e,
na sequência, terraplanagem, com-
pactação e colocação de camadas
de pedras e BGS (Brita Graduada
Simples), ou seja, fresagem e reci-
clagem, conforme a necessidade.

Divulgação

Foram recolhidos 4,87 tone-
ladas de inservíveis no Arras-
tão da Dengue, realizado no
sábado (9), pelas equipes do
Plano Municipal de Combate

ao Aedes (PMCA). O objetivo
é o combate ao mosquito Ae-
des aegypti, transmissor da
dengue, zika, chikungunya e
febre amarela urbana. A6

COMBATE À DENGUE

Governo Lula irá viabilizar 1391
novos apartamentos na cidade

Principal liderança do Parti-
do dos Trabalhadores na região,
a deputada estadual Professora
Bebel diz que, com o novo PAC, o
governo federal do presidente
Lula investirá em Piracicaba para
a construção de 1391 apartamen-
tos do Programa Minha Casa Mi-
nha Vida. O próprio presidente

Lula detalhou os investimentos na
última quinta (7) sobre os investi-
mentos de R$ 23 bilhões para o
novo PAC, quando deixou claro
que o governo federal está defi-
nindo os investimentos conforme
as necessidades da população, in-
dependente do partido do prefei-
to da cidade beneficiada. A9

Bebel busca com o governo federal garantir investimentos na cidade

Divulgação
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Raí de Almeida: trajetória política de luta e resistência
O Brasil é um paísO Brasil é um paísO Brasil é um paísO Brasil é um paísO Brasil é um país
que guarda umaque guarda umaque guarda umaque guarda umaque guarda uma
história colonial,história colonial,história colonial,história colonial,história colonial,
de ceifar a vida dede ceifar a vida dede ceifar a vida dede ceifar a vida dede ceifar a vida de
quem ousa, comquem ousa, comquem ousa, comquem ousa, comquem ousa, com
rara coragem,rara coragem,rara coragem,rara coragem,rara coragem,
erguer a voz contraerguer a voz contraerguer a voz contraerguer a voz contraerguer a voz contra
esse sistemaesse sistemaesse sistemaesse sistemaesse sistema
de opressãode opressãode opressãode opressãode opressão
e exploraçãoe exploraçãoe exploraçãoe exploraçãoe exploração

Adelino Francisco
de Oliveira

Uma trajetória
de luta e resis-
tência! Tive a

alegria de conhecer a
vereadora Raí de Al-
meida ainda nos idos
dos anos 2000, logo
depois de minha che-
gada à Piracicaba. Era
o início do segundo mandato do
prefeito José Machado. Na oca-
sião, Raí de Almeida, que já re-
gistrava em sua trajetória e cur-
rículo político dois mandatos
como vereadora, ocupava a pas-
ta da Coordenadoria da Mulher.
Aquele era um tempo interessan-
te, a cidade acalentava muitos
sonhos de cidadania e expecta-
tivas no campo dos direitos so-
ciais, culturais e ambientais.

Pelas mulheres! Lembro
que a primeira vez que me en-
contrei pessoalmente com a Raí
de Almeira era justamente num
mês de março. Assim como hoje,
ela estava à frente da organiza-
ção de um ato em alusão ao dia
Internacional da Mulher. A
imagem daquela mulher nor-
destina, forte, cheia de empatia,
de braços erguidos e punho cer-
rado, conclamando por um tem-
po livre do machismo, da miso-

ginia e de todas as for-
mas de violência con-
tra a mulher ainda se
destaca. Este é um dos
mais belos registros
políticos presente em
minha memória.

Em 2017, junta-
mente com um grupo
qualificado de professo-
res do Instituto Fede-
ral, criamos, em Piraci-

caba, o primeiro curso lato sensu
do Brasil em direitos humanos da
Rede Federal de Educação. Quis a
história que, naquele mesmo ano,
Raí de Almeida se tornasse aluna
pesquisadora, compondo a primei-
ra turma, no curso de Pós-Gradu-
ação Educação em Direitos Hu-
manos, do Instituto Federal de
São Paulo, campus Piracicaba.
Tive então o privilégio de coorde-
nar a implantação do curso e
também de ter a Raí de Almeida
em sala de aula, como dedicada e
atenta aluna, dinamizando deba-
tes e diálogos densos e funda-
mentais, sempre apontando para
a urgência da defesa dos direitos
sociais e culturais na cidade.

Ativista pelos direitos huma-
nos! Para além de um título aca-
dêmico de especialista em direitos
humanos, Raí de Almeida tem fei-
to da defesa da dignidade huma-
na, particularmente da luta em

prol dos direitos das mulheres, o
grande tema de sua vida política.
De maneira incansável, a verea-
dora Raí, agora em um terceiro
mandato, revela toda sua capaci-
dade de liderança, articulando,
sensibilizando, mobilizando,
convocando e organizando a po-
pulação para a defesa intransi-
gente dos direitos de cidadania.

Contra a violência política e
de gênero! Talvez seja impossível
quantificar quantas mulheres Raí
de Almeida já abraçou ao longo de
sua militância política, assumin-
do gestos de solidariedade, acolhi-
mento e proteção. Agora nos che-
ga a notícia que a vereadora Raí
está sendo ameaçada de morte:
trata-se de uma evidente tentati-
va de imobilizar, parar, silenciar
sua voz forte, sempre contunden-
te; seu braço estendido, pronto

para a resistência e suas mãos
abertas, dispostas e receptivas.

O Brasil é um país que guar-
da uma história colonial, de cei-
far a vida de quem ousa, com
rara coragem, erguer a voz con-
tra esse sistema de opressão e ex-
ploração. A realidade das mulhe-
res é ainda mais grave. Os índi-
ces de violência contra as mu-
lheres são devastadores, inacei-
táveis. Raí de Almeida sabe bem
disso, como mulher, nordesti-
na e política. Conhece, profun-
damente, a violência de mun-
do que está longe de superar
todo machismo e misoginia. A
covarde ameaça que se mani-
festou contra a vereadora Raí
de Almeida não deixa de ser tam-
bém uma afronta contra nossos
melhores sonhos, nosso desejo
único por um tempo de igual-
dade, liberdade e fraternidade.
É preciso que fique claro: esta-
mos com a Raí, semeando a es-
perança e forjando um novo
tempo que inexoravelmente virá!

———
Adelino Francisco de
Oliveira, professor do
Instituto Federal de São
Paulo, campus Piracica-
ba; Doutor em Filosofia
e Mestre em Ciências
da Religião; adelino.
oliveira@ifsp.edu.br

Aprender com Singapura

ConsiderarConsiderarConsiderarConsiderarConsiderar
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José Renato Nalini

Otão falado exa-
 me PISA, que
avalia estudan-

tes de oitenta e um
países para aferir sua
performance em ma-
temática, leitura e ci-
ências, reservou para
o Brasil uma pífia 65ª
colocação no ranking. Enquan-
to isso, Singapura novamente foi
a líder entre todas as nações.

O que explica tal discrepância?
Há muitos "achismos" em

matéria de educação. Cada opi-
nião pode ter um pouco de verda-
de. Mas é interessante ouvir
quem vive em Singapura e saber
o que ali se considera importan-
te. O livro "Aprendendo com Sin-
gapura - O Poder dos Paradoxos",
de Ng Pak Tee, matemático pela
Universidade de Cambridge, é um
bom começo. Seu autor é profes-
sor do Instituto Nacional de Edu-
cação da Universidade Tecnoló-
gica de Nanyang, que seleciona e
prepara os professores do país.

Ele considera pouco relevan-
te o PISA, diante da grande preo-
cupação de se levar a educação a
sério. Pensa que o avanço na edu-
cação de Singapura teve início em
1965, quando o país obteve inde-
pendência. País pobre, muitos de-
sempregados e muitos analfabetos.
Sem recursos, sem petróleo, sem
terra para agricultura. Só conta
com seu povo. Então, a receita é
prepará-lo para vencer na vida.

Considerar educação um in-
vestimento, não despesa. Investir
nos professores, para que eles se
sintam valorizados e possam
transmitir formação entusiasta e
esperançosa para os educandos.
Embora ancorados em princípi-
os, os professores de lá aprendem

a se adaptar às mudan-
ças e ao inesperado.

Anualmente, o pró-
prio Presidente da Re-
pública entrega prêmi-
os aos docentes consi-
derados mais inspira-
dores e atenciosos,
aqueles que conseguem
melhores resultados em
suas escolas. Em rela-

ção aos alunos, a qualidade de
aprendizagem é mais importan-
te do que os resultados das
avaliações. Aprender deve ser
uma alegria e não uma tristeza.

Não há "nichos de excelên-
cia" e "escolas periféricas". Os
melhores professores são des-
tinados justamente para esta-
belecimentos situados em regi-
ões mais vulneráveis. Para que
haja uma compensação e todos
tenham condições de obter uma
formação propiciadora de um
amanhã promissor, e não ape-
nas alguns privilegiados.

Está  expl icado  porque
Singapura está em primeiro
e o  Brasi l  nas  últ imas f i las
avaliadas pelo PISA.

———
José Renato Nalini, Di-
retor-Geral da Unire-
g i s t r a l ,  d o c e n t e  d a
Pós-graduação da Uni-
nove e Secretário-Ge-
ral da Academia Pau-
lista de Letras (APL)

"IN EXTREMIS" (233)

dividual e coletiva-
mente. E está evidente
não haver, pelo menos
até aqui, soluções glo-
bais, universais, essa
utopia que ainda ali-
mentamos. As buscas
passaram a ser gru-
pais, como se a socie-
dade dataísta - na
qual os dados impor-

tam mais do que as pessoas -
separasse-nos em tribos. Asse-
melhar-se-iam, então, as cidades,
a um amontoado de grupos, não
mais a uma comunidade com
valores próprios e definidos?

Civilidade, pois, é uma das
formas mais elevadas não ape-
nas de um povo, mas de pesso-
as. Civilizarmo-nos como cida-
de, agora, é organizarmo-nos
para enfrentar uma nova rea-
lidade que coloca em xeque qua-
se todo o alicerce em que nos
apoiávamos. E indispensável
será não cedermos à tola ten-
tação de renunciarmos às ex-
periências históricas que nos
definem. Piracicaba tem que
atentar para a sua cultura
própria. Pois é a que - auto-
corrigindo-se, atualizando-se
- será o instrumental para en-
frentarmos os novos desafios.

Antes de mais nada - acre-
dita este escriba - há que se recu-
perar o respeito perdido. Pois es-
tamos vivendo uma sociedade do
espetáculo e do desempenho que,
perdendo as noções de decoro e
de distanciamento, começa a nos
empurrar para uma comunida-
de de escândalo. A chamada e
crescente mídia digital e as redes
sociais desconhecem limites. E,
dessa forma, o público e o priva-
do misturaram-se. A pessoa hu-
mana, vista através de câmeras
e de lentes, vai-se tornando ape-
nas imagem. E, portanto, objeto.

Civilizar Piracicaba torna-se
sonho que, no entanto, tem um
pressuposto: cada cidadão civi-
lizar-se a si mesmo. Respeitar e
respeitar-se. Seria o recomeço.

———
Cecílio Elias Netto, escri-
tor, jornalista, decano da
imprensa piracicabana
(celiato@outlook.com)

Cecílio Elias Netto

Simplificando, di-
 gamos civilizar
seja - entre os di-

versos entendimentos
- o que torna os sujei-
tos mais sociáveis. E
em formas mais ele-
vadas de um povo.
Por enquanto, apenas
isso. Pois foi o que aconteceu em
Piracicaba no longínquo 1942 -
no auge da II Guerra Mundial -
quando o mundo todo sofria das
carências e transformações.
Nossa cidade tinha, então, um
prefeito nomeado pelo governo
do Estado, Jorge Pacheco e Cha-
ves. Pouco habilidoso em políti-
ca, mas de educação ímpar, cul-
to, refinado, o douto Jorge defi-
niu a prioridade de sua admi-
nistração: "Civilizar Piracicaba!"
E, para isso, motivos havia.

Vivíamos uma época de pro-
funda transição, conturbada pe-
los efeitos da guerra. Famílias de
imigrantes europeus traziam
suas esperanças à nossa cidade.
Eram italianos, árabes, japone-
ses, alemães, judeus com suas
características étnicas profun-
das. Houve um choque cultural,
pois a pacata cidade - já definida
em suas estruturas sociocultu-
rais - passava a conhecer a influ-
ência do outro, do diferente. A
migração chegava a uma cidade
orgulhosa de seus valores cultu-
rais, conhecida que se tornara
como "Noiva da Colina", "Ate-
neo", "Atenas Paulista", "Pérola
dos Paulistas, "Florença Brasi-
leira", "Cidade das Escolas".

Costumes, hábitos enraiga-
dos, convivências consolidadas
confrontavam-se com o novo.
Para a conservadora elite eco-
nômico-financeira-cultural da
cidade, acontecia como que uma
"invasão de bárbaros". Vai daí
o propósito do elitista dr. Jor-
ge: Civilizar Piracicaba. Ou seja,
para ele: refinar, reeducar, re-
cuperar e preservar um estado
de coisas que lhe parecia intocá-
vel. O que ele conseguiu foi au-
mentar preconceitos e acirrar
divisões de classes. E não perce-
beu que, na realidade, há uma
imensa riqueza em migrações
humanas, intercâmbio de cul-
turas e de conhecimento.

E atualmente, nesse outro e
complexo momento histórico? A
era digital mostra-se verdadeira
Caixa de Pandora da qual tudo
pode sair. Para o bem e para o
mal, ela nos alcança a todos, in-

"Civilizar Piracicaba"
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A avaliação do Governo e o desengajamento da esquerda
Aldo Fornazieri

Três pesquisas divulgadas na
semana passada - Quaest,
Atlas/Intel e IPEC - mostra-

ram quedas significativas na ava-
liação positiva do governo e do pre-
sidente Lula e o avanço da avalia-
ção negativa. Os números são pre-
ocupantes e mostram que o gover-
no não está bem. A Quaest e a
Atlas/Intel apontaram algumas
causas para a queda da avaliação
positiva: as declarações de Lula
sobre Israel, inflação de alimen-
tos, percepção de que a economia
não vai bem, percepção do aumen-
to de insegurança e de corrupção
e, por fim, pobreza e desemprego.

A pesquisa do IPEC mostra
que Lula e o governo perdem pon-
tos em seu próprio eleitorado, como
moradores do Nordeste, entre
mulheres, entre eleitores de bai-
xa renda e entre negros e pardos.

O cenário adverso revelado
pelas pesquisas é ainda mais preo-
cupante por coincidir com um
momento de retomada de ofensi-
va política e ideológica da extre-
ma-direita bolsonarista. O ato de
apoio a Bolsonaro na Avenida Pau-
lista marcou essa retomada. O ato
partiu de um pressuposto defensi-
vo - risco de prisão de Bolsonaro
e da cúpula civil-militar que ar-
ticulou o golpe - mas a sua mag-
nitude resultou numa estratégia
ofensiva. O bolsonarismo bran-
diu bandeiras de mobilização:
anistia, pacificação e ataque ao
governo, às esquerdas e também
ao STF, tarefa que coube ao pas-
tor Silas Malafaia estimular.

O ato na Paulista evidenciou
outro elemento da estratégia de
extrema-direita, que deverá inci-
dir com mais intensidade na con-
juntura política: a estruturação de
uma retórica político-teológica vi-
sando potencializar a eficácia per-
suasiva. Os discursos de Michele
Bonsolaro e de Silas Malafaia e a
presença significativa de bandeiras
de Israel são componentes dessa
estratégia. É sabido que a matriz
ideológico-teológica que influencia

os evangélicos radicais trumpistas
e os evangélicos bolsonaristas é es-
truturada pelos grupos religiosos
de extrema-direita de Israel. Não
por acaso, a avalição negativa do
governo e de Lula teve forte cres-
cimento entre os evangélicos.

Na sequência, o bolsonarismo
teve importante vitória na Câma-
ra dos Deputados: dois radicais
assumiram Comissões estratégi-
cas. Nikolas Ferreira assumiu a
Comissão de Educação e Caroline
de Toni assumiu a Comissão de
Constituição e Justiça. Para além
dos problemas que os dois podem
causar em pautas de interesse do
governo, a escolha de ambos sina-
liza a intensificação do combate
que o bolsonarismo dará ao go-
verno e à esquerda. Acrescente-
se que este episódio é apenas mais
um a confirmar o fracasso da ar-
ticulação política do governo.

Outro elemento importante
da ofensiva política bolsonarista
se desenvolve no governo do Es-
tado de São Paulo. O governador
Tarcísio abandona cada vez mais
os pruridos para assumir posições
extremistas de direita. Duas se-
cretarias de governo são pontas
de lança desse processo de fascis-
tização do governo estadual: a Se-
cretaria de Educação e a Secreta-
ria de Segurança Pública. Depois
de várias investidas extremistas,
agora a Secretaria de Educação
busca ampliar a implantação das
escolas cívico-militares, com evi-
dentes intenções ideológicas.

A Secretaria de Segurança,
por seu turno, depois de pro-
mover massacres no litoral,
com evidências de execuções e
de violações de Direitos Huma-
nos, investiu contra a cúpula da
Polícia Militar. Com uma pena-
da, o governador subsituiu 34
coronéis de seus comandos.

A Polícia Militar se São Pau-
lo, nos últimos 20 anos, vinha de-
senvolvendo um processo de mo-
dernização e de profissionalização,
com mudanças inovadoras nas
escolas de formação, com a intro-
dução de uma carga horária mai-

As críticas de LulaAs críticas de LulaAs críticas de LulaAs críticas de LulaAs críticas de Lula
à violência e aoà violência e aoà violência e aoà violência e aoà violência e ao
genocídio que ogenocídio que ogenocídio que ogenocídio que ogenocídio que o
Estado de IsraelEstado de IsraelEstado de IsraelEstado de IsraelEstado de Israel
está patrocinandoestá patrocinandoestá patrocinandoestá patrocinandoestá patrocinando
são corretas esão corretas esão corretas esão corretas esão corretas e
necessáriasnecessáriasnecessáriasnecessáriasnecessárias

or de disciplinas técnicas, sociais e
de direitos humanos nas grades
curriculares e com maior atenção
no tema do relacionamento com a
sociedade. A adoção das câmeras
nos uniformes policiais foi uma
decisão da cúpula da PM, resul-
tante desse processo. Agora Tarcí-
sio e o secretário Derrite apostam
numa polícia politizada e violenta.

Em contrapartida à ofensi-
va bolsonarista, observa-se a
apatia e a desmobilização das es-
querdas. Tome-se o caso da de-
claração de Lula comparando as
ações de Israel em Gaza ao que
Hitler fez com os judeus. As crí-
ticas de Lula à violência e ao ge-
nocídio que o Estado de Israel
está patrocinando são corretas e
necessárias. Dado o descomedi-
mento da violência israelense, so-
mente a declaração desmedida e
incomum de Lula, um ato de gran-
de coragem, poderia se contrapor
ao massacre perpetrado contra
milhares de crianças e mulheres.

A coragem de Lula, no entan-
to, não teve a necessária sustenta-
ção no debate público e nas redes
por parte da militância de esquer-
da. De acordo com pesquisa da
Quaest, a declaração de Lula teve
68% de menções negativas nas re-
des. Em boa medida é nas redes que
o bolsonarismo vem causando es-
tragos ao governo e a Lula. E isto se
deve, de forma significativa, à con-
duta desengajada com que as es-
querdas vêm enfrentando a polari-
zação bolsonarista. A impressão que
fica é a de que as esquerdas evitam
a confronto e a polarização contra
uma força que cresce apostando no
confronto e na polarização. O de-
sengajamento e a apatia é uma con-
duta que conduz a derrotas.

O governo e Lula, sem dúvi-
da, cometem erros. Mas é preciso
perceber que a questão central do
combate político deve ser liderada
pelos partidos - PT, PSOL, PCdoB,
entre outros. Parece que os parti-
dos operam sem estratégias, sem
liderança e sem retóricas persua-
sivas. Os discursos das esquerdas
têm um caráter mais receituário,
enquanto a extrema-direita centra
suas narrativas em valores conser-
vadores, em disputa de hegemonia
moral e cultural, em conteúdos que
mobilizam vontades e afetos.

As esquerdas se mostram in-
capazes de construir um discurso
orientado por um projeto de futu-
ro transformador. Limitam-se a
propor um reformismo fraco à or-
dem existente, marcada pela desi-
gualdade crescente e pela depreda-
ção das condições de vida no pla-
neta. Entre a tragédia do presente
e as incertezas do futuro, as esquer-
das capitularam à tarefa de cons-
truir uma esperança mobilizadora.
Numa Era de polarizações e de ex-
tremismos, parecem temer o con-
fronto. O crescente avanço da ex-
trema-direita em várias partes do
mundo também resulta dessa apa-
tia desmobilizadora, dessa ausência
de uma narrativa transformadora.

O governo, por seu turno, pre-
cisaria puxar um freio de arruma-
ção em vários ministérios, parti-
cularmente na articulação política
e na comunicação. Precisaria sa-
cudir esse ar de cansaço e de en-
velhecimento precoce. Faltam
projetos inovadores e transfor-
madores e narrativas mobiliza-
doras, capazes de provocar en-
gajamentos e ativismo. Governo
e partidos de esquerda deveriam
apontar para um projeto de fu-
turo, um projeto de país, de sen-
tido universalizante. Um projeto
de fosse capaz de unificar as vári-
as lutas fragmentadas que são tra-
vadas pelos movimentos sociais.

———
Aldo Fornazieri, profes-
sor da Escola de Socio-
logia e Política e autor
de Liderança e Poder

artigos publicados em
periódicos indexados
em bases de dados ME-
DLINE, SciELO, Latin-
dex e DOAJ. Foram
considerados 44 docu-
mentos (artigos origi-
nais, artigos de revisão,
livros e outros). Resul-
tados: o monóxido de
carbono possui uma
semi-vida de aproxima-

damente 2 a 5 horas e pode ser
quantificado no ar expirado ou sob

Douglas Alberto F.
de Campos Filho

Objetivo: verifi-
car qual a im-
portância dos

biomarcadores de taba-
gismo para a caracteri-
zação do estado tabági-
co e identificar as prin-
cipais características
dos biomarcadores
mais frequentemente utilizados.
Metodologia: foram considerados

Os biomarcadoresOs biomarcadoresOs biomarcadoresOs biomarcadoresOs biomarcadores
de tabagismode tabagismode tabagismode tabagismode tabagismo
permitem opermitem opermitem opermitem opermitem o
conhecimentoconhecimentoconhecimentoconhecimentoconhecimento
exato do estadoexato do estadoexato do estadoexato do estadoexato do estado
tabágicotabágicotabágicotabágicotabágico

Marcadores biológicos de tabagismo

a forma de carboxihemoglobina. É
um marcador razoavelmente espe-
cífico para a monitorização de gran-
des fumadores e para a caracteri-
zação da exposição recente ou abs-
tinência aguda. A determinação da
nicotina é pouco utilizada por ser
uma técnica dispendiosa e pela subs-
tância possuir uma semivida curta
(aproximadamente 2h). A cotinina
é o principal produto da degrada-
ção hepática da nicotina e possui
uma semi-vida de aproximadamen-
te 17 horas. É o marcador ideal para
o estudo de fumadores ligeiros ou
esporádicos e para a monitorização
da abstinência tabágica. O tiociana-
to resulta da metabolização hepáti-

ca do cianeto de hidrogénio, possui
uma semi-vida de 10 a 14 dias e a
sua quantificação é simples e econó-
mica. Tem uma elevada especifici-
dade em indivíduos com hábitos
tabágicos acentuados, todavia em
fumadores ligeiros os seus níveis
podem ser influenciados pela in-
gestão de alguns alimentos. Con-
clusão: os biomarcadores de ta-
bagismo permitem o conhecimen-
to exato do estado tabágico, de-
sempenhando desta forma um pa-
pel importante na aplicação de me-
didas preventivas e corretivas na
tentativa de minimizar este pro-
blema de saúde pública… sempre
é bom lembrar que tabagismo tem
tratamento e nunca desanimar,
pois se não conseguir na primeira
tentativa terapêutica, pode-se ten-
tar de novo, se possível procurar
um médico especialista. E bom dia.

———
Douglas Alberto Ferraz
de Campos Filho, médico
Especialista em Pulmão
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VEXAME
O XV, de domingo, dia 10,

em Monte Azul, nos enganou.
Perder é normal, faz parte do
futebol. Mas, não como aconte-
ceu anteontem (10), contra um
time ruim, rebaixado e que jo-
gou com os reservas. Não se apli-
car, não se dedicar, é imoral. Qual
a empresa que remunera seu
empregado/funcionário caso o
mesmo demonstre displicência
no exercício da sua obrigação? O
XV, em Monte Azul, desrespeitou
a diretoria e a torcida. Como se
diz na gíria, fez um papelão. Qual
seria a razão? Horário, problema

de vestiário ou um outro motivo
que se desconhece? Impossível
pensar apenas em dia de azar. O
elenco precisa e deve ser cobra-
do. O certo seria uma bela mul-
ta. Mexer no bolso dos pregui-
çosos. É o mínimo em respeito a
torcida que encarou longa estra-
da para estar em Monte Azul.

PONTO FINAL
Cuidado com mensagem/

fake nas redes sociais. Ago-
ra, se tona comum em razão
do ano eleitoral. Um drama as
mensagens anônimas. Hora e
vez do fraco ou covarde.

Oração e jejum

Mateus 17:18-21

E Jesus repreendeu o demônio, e este saiu do menino;
e, desde aquela hora, o menino ficou curado. Então
os discípulos, aproximando-se de Jesus, perguntaram
em particular: - Por que motivo nós não pudemos
expulsá-lo? Jesus respondeu: - Por causa da pequenez
da fé que vocês têm. Pois em verdade lhes digo que,
se tiverem fé como um grão de mostarda, dirão a
este monte: "Mude-se daqui para lá", e ele se mudará.
Nada lhes será impossível. Mas esse tipo de demônio
só pode ser expulso por meio de oração e jejum.

Email: ev.mauricio.picazo@gmail.com

Saúde mental
Gregório José

Saúde mental é um
termo que ecoa
cada vez mais na

atualidade, substituin-
do expressões como
"depressão" e "síndro-
me do pânico". Nesse
contexto, é essencial
compreender as nuan-
ces históricas e a evolução das per-
cepções em torno das condições
mentais. Como afirmado anteri-
ormente, palavras como "doen-
ça", "loucura", "melancolia", "do-
ença da alma"; "espírito no cor-
po"; "preguiça"; "ociosidade" e
"depressão" são construções mutá-
veis, refletindo as diversas formas
de pensar ao longo da história.

Hoje, no entanto, somos ins-
tigados a compreender e abordar
essas questões sob a alcunha
mais inclusiva e compassiva de
"saúde mental". A saúde mental
transcende a mera ausência de
doenças mentais, abrangendo a

capacidade de lidar
com as vicissitudes da
vida, encontrar satis-
fação, cultivar relacio-
namentos e contribuir
para a comunidade.

Precisamos com-
preender e tratar es-
sas questões sob o
guarda-chuva amplo
e inclusivo da saúde

mental. Essa mudança de para-
digma reflete não apenas uma
evolução no entendimento cien-
tífico, mas também uma cres-
cente compreensão da importân-
cia do bem-estar psicológico.

A história  das doenças
mentais está impregnada de in-
terpretações místicas e religio-
sas, associando loucura e me-
lancolia a castigos divinos. Na
Grécia antiga, a teoria humo-
ral de Hipócrates começou a
substituir as superstições pela bi-
ologia, reconhecendo desequilí-
brios nos fluidos corporais como
causadores de doenças mentais.

Um olhar alémUm olhar alémUm olhar alémUm olhar alémUm olhar além
da depressãoda depressãoda depressãoda depressãoda depressão
e da síndromee da síndromee da síndromee da síndromee da síndrome
do pânicodo pânicodo pânicodo pânicodo pânico

Durante a Idade Média, a
influência da Igreja Católica con-
solidou a associação da loucura
com possessões demoníacas,
afastando mente e corpo. Foi
apenas no Iluminismo que sur-
giram conceitos mais científicos,
como a classificação de William
Cullen, que empregou pela pri-
meira vez o termo "neurose".

No século 19, a "depressão"
ganhou destaque, e Philippe Pi-
nel contribuiu classificando a
melancolia como uma doença com
risco de suicídio. O século 20 trou-
xe a necessidade de padroniza-
ção e diagnóstico, culminando
no DSM-5, lançado em 2013.

Atualmente, vivemos em um
mundo onde uma em cada oito
pessoas enfrenta doenças men-
tais, sendo ansiedade e depressão

as mais comuns. O estresse e a
pressão da vida moderna contri-
buem significativamente para es-
sas condições, exigindo uma
abordagem integral para preser-
var a saúde mental. A ansiedade,
quando equilibrada, é natural e
positiva, mas pode se tornar pre-
judicial quando generalizada, re-
sultando em prejuízos físicos e
emocionais. Compreender os si-
nais de sobrecarga é crucial, e bus-
car ajuda é um passo corajoso na
preservação da saúde mental.

Para manter a saúde men-
tal, é preciso gerenciar o estres-
se, respeitar limites e reconhecer
a importância do equilíbrio en-
tre trabalho e descanso em to-
dos os aspectos da vida. Assim,
abraçamos o conceito abrangen-
te de saúde mental, reconhecen-
do que é uma condição dinâmica
ao longo da vida, necessitando de
cuidado e atenção constantes.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo

Em pleno mês da mulher, mais um feminicídio!
Às famílias dosÀs famílias dosÀs famílias dosÀs famílias dosÀs famílias dos
jovens Carolina ejovens Carolina ejovens Carolina ejovens Carolina ejovens Carolina e
Diego, as nossasDiego, as nossasDiego, as nossasDiego, as nossasDiego, as nossas
mais sincerasmais sincerasmais sincerasmais sincerasmais sinceras
condolências,condolências,condolências,condolências,condolências,
a nossa maisa nossa maisa nossa maisa nossa maisa nossa mais
verdadeiraverdadeiraverdadeiraverdadeiraverdadeira
solidariedade e asolidariedade e asolidariedade e asolidariedade e asolidariedade e a
nossa indignaçãonossa indignaçãonossa indignaçãonossa indignaçãonossa indignação

Rai de Almeida

Mais um brutal
feminicídio
outra vez cho-

ca a cidade de Piracica-
ba. Novamente, mais
uma mulher tem sua
vida interrompida pela
sanha assassina de um
homem com sua arma
de fogo. Num só momento, em meio
a uma noite que deveria ser de ale-
gria e descontração junto a ami-
gos, a tragédia se faz. O ódio à
mulher, a facilidade de se ter um
revólver, o desejo de fazer da mu-
lher e de seu corpo "propriedades"
do homem. A violência masculina
que se estrutura em cima de vio-
lência. A discussão. A ordem do ho-
mem, seu comando, sua virulência
contra ela, a mulher. Tiros. Vários.
Muitos. Sobre a calçada o corpo da
mulher, Camila Cristina Galdino,
uma jovem de 29 anos - mãe, filha,
trabalhadora - e do jovem Diego
Fernando Pinto, 33 anos, que ten-
tou protegê-la de seu agressor.

Choramos. Mais uma vez

choramos diante de
mais um feminicídio
em nossa cidade. E nos
perguntamos: quantos
mais já não ocorreram
nos últimos tempos?
Pior: quantos mais ain-
da ocorrerão? A cada
feminicídio protesta-
mos. A cada feminicí-
dio tentamos a todo

custo evitar o próximo e o próxi-
mo e o próximo. Falhamos? Fa-
lhamos. Mais uma mulher foi
morta por um homem. Dessa vez,
a tristeza nos chegou ainda mais
perto - a jovem assassinada pelo
ex-namorado era filha de um ser-
vidor de nossa Câmara Municipal.
Dessa vez, não houve mesmo qual-
quer efeito sobre a mente estúpida
do assassino o fato de estarmos em
pleno mês de março - mês que mar-
ca a luta das mulheres justamente
por suas vidas, por seus direito,
por sua segurança. Nada. Em ple-
na semana do mês da mulher,
mais precisamente na madruga-
da de 10 de março de 2024, Ca-
mila foi assassinada em público.

Diante de nossa incapacidade
ante mais um feminicídio, a nossa
vontade de gritar, a nossa mais pro-
funda e doída revolta. Revolta e
angústia. Angústia por que nos
vêm à mente as mesmas questões
de sempre: como fazer entender que
a mulher não é objeto do homem?
Como fazer a sociedade entender
que armas de fogo nas mãos de
cidadãos comuns colocam a vida
de todos - e em especial a das mu-
lheres - em risco (e as estatísticas
estão aí para comprovar isso).
Como fazer com que todos e to-
das reflitam e entendam sobre a
importância de seu papel social
no desmonte da estrutura ma-

chista que alimenta os feminicídi-
os em nossa cidade, em nosso es-
tado, em nosso país e no mundo?

É preciso por fim ao ódio do
homem contra a mulher. É preciso
que o poder público cumpra o seu
papel nessa luta. É necessário des-
naturalizar o discurso de ódio con-
tra as mulheres, o discurso que ri-
diculariza e minimiza a questão da
violência contra a mulher. Precisa-
mos de todos e todas nessa luta,
empenhados dia a dia, minuto a
minuto, na construção de uma so-
ciedade não-violenta, não-misógi-
na, não-machista. Às famílias dos
jovens Carolina e Diego, as nossas
mais sinceras condolências, a nos-
sa mais verdadeira solidariedade e
a nossa indignação diante de uma
sociedade armada, violenta, ma-
chista, assassina e que precisa ur-
gentemente aprender a ser recons-
truir sob pena de, muito em breve,
estar chorando e lastimando o as-
sassinato de outras mulheres.

———
Rai de Almeida é vereado-
ra, Procuradora Especi-
al da Mulher na Câmara

Emoção contida é igual a um abraço
Bem dizia RuiBem dizia RuiBem dizia RuiBem dizia RuiBem dizia Rui
Barbosa: "A forçaBarbosa: "A forçaBarbosa: "A forçaBarbosa: "A forçaBarbosa: "A força
do direito devedo direito devedo direito devedo direito devedo direito deve
superar o direitosuperar o direitosuperar o direitosuperar o direitosuperar o direito
da força"da força"da força"da força"da força"

Aldo Nunes

As emoções são
r e a ç õ e s  q u e
 quando senti-

das na alma: são senti-
mentos ocultos, quando
sentidas no abraço são
duas vezes mais poten-
tes. Nesta sexta-feira,
01/03/2024, quando
participava na sede da OAB (Or-
dem dos Advogados do Brasil) aqui
em São Pedro, para receber as láu-
reas de homenagens como decano
da advocacia paulista e de São Pe-
dro e rever amigos e profissionais
do direito. Somente não sabia que
meu filho, que também é advoga-
do, sua esposa e meus dois netos e
uma neta, estariam presentes e me
prestariam uma linda homenagem
a mim, minha esposa , meu pai, mi-
nha mãe, sogra e sogro. Meu pai
que não os conheceu, pois faleceu
quando eu tinha 15 anos e já tra-
balhando nas Lojas Evereste S.A.,
onde tive meu primeiro registro em
carteira de trabalho como menor e
minha mãe, professora primária já
aposentada, que pôde carregar nos
braços, todos os seus netos. Embo-
ra eu tenha cursado escola técnica
de comércio e contabilidade, com
bolsa de estudos pois na região de
Piracicaba não havia escola parti-
cular do ramo contábil, obtive no
SESC (Serviço Social do Comércio)
gratuidade no curso completo e pos-
teriormente para minha formação
universitária em direito, com mi-
nhas economias e ajuda de meus
patrões para os quais trabalhei.
Confesso que tive um "nó na gar-
ganta", igual as que tive quando
recebi minha classificação no con-
curso estadual de teatro amador,

na Sociedade Italiana de
Piracicaba; falei pela 1ª
vez com meus 16 anos
pela ZYR/209 Rádio A
Voz Agrícola de Brasil
de Piracicaba, uma das
emissoras de Rede Pira-
tininga para toda Amé-
rica do Sul, na cadeia de
emissoras encarrega-
das da transmissão do

Campeonato de Basquete Femini-
no Sul-Americano, conhecido como
Campeonato das Estrelas, substi-
tuindo o locutor oficial enquanto
ele não chegava na cabine de rá-
dio, no estádio Waldemar Blatkau-
ska, para ajudar o técnico de som
encarregado da transmissão que
recebeu contato da Rede Piratinin-
ga para entrar no ar e o locutor
não chegava e ele não poderia dei-
xar de fazê-lo pedindo a mim, que
estava ao seu lado, para fazer a
abertura, dar uma enrolada até ele
chegar, que fiz lendo todos os no-
mes do rol de todas emissoras que
formariam a rede e o locutor che-
gou e me livrei dessa incumbência
para a qual não estava preparado;
e quando pela emissora Eldorado
de São Paulo, do grupo Estadão do
qual eu era correspondentes do jor-
nal aqui em São Pedro, já conhe-
cendo os tramites via telefone em
rádios, transmiti via ligação telefô-
nica interurbana, o resultado final
da eleição para prefeito de Walmi
Modesto e vereadores pela rádio
dos meus sonhos, cujos locutores
mantinham vozes padronizadas.

Convidado para usar o micro-
fone pela presidente da sessão so-
lene da OAB, e com a voz embarga-
da na laringe, respirei fundo para
controlar minha respiração e os
presentes também emocionados

pelas palavras de meu filho e dos
meus netos, notaram minha emo-
ção e aguardaram minha recupe-
ração e puderam ouvir o meu
muito obrigado e o meu pedido
para que todos agissem com
amor no exercício de suas pro-
fissões e observância das nossas
leis, especialmente os advogados.

Escrevo o presente artigo,
ainda sob os efeitos das homena-
gens recebidas, para esta edição
desta sexta-feira, 08/03/2024. O
futuro existe e o passado também,
nada adianta afirmarmos que so-
mente o presente existe, pois, a
nossa alma continuará, mesmo
assim, conversando com o futuro
e o passado, porque ambos exis-
tem. Bem dizia Rui Barbosa: "A
força do direito deve superar o
direito da força". Eu, simplesmen-
te, alguém que ama a família e o
passado e sonha com o futuro,
vou navegando meu barco en-
quanto ele tiver vento que sopre,
água potável para beber, comida
necessária para sobreviver, conti-
nuarei contando minhas históri-
as e recordações para que o pesso-
al do futuro tenha base sustentá-
vel para enfrenta-lo e, vida mais
vivenciada, para contar aos seus
netos e bisnetos. Muito gostaria de
poder escrever sobre Monteiro Lo-
bato explicando porque ele é tão im-
portante para São Pedro e Águas
de São Pedro. Por isso estou cole-
tando dados dos meus livros an-
tigos para deixar algo escrito so-

bre esse escritor de "O Sítio do Pica-
Pau Amarelo" tão amado pelas cri-
anças de todo Brasil e esteve aqui
em São Pedro, defendendo a ex-
ploração do petróleo para o cresci-
mento do Brasil, como repórter do
Jornal O Estado de São Paulo.

*****
A Lua, neste domingo, 10/

03/2024, inicia sua fase Nova às
1h02 e vai até 17/03/2024 às 1h12
quando inicia a sua fase Crescen-
te. Nesse período as marés maríti-
mas tendem a ser mais suaves,
deixando o continente brasileiro
mais sujeito aos ventos, chuvas,
raios e ciclones próprios da esta-
ção climática do Outono já conhe-
cida há mais de 2.000 anos e bem
antes do nascimento de Cristo.
Cujas tardes, vista especialmente
de cima da Serra do Itaqueri, nos
mostra um entardecer com a des-
pedida do Sol tão magnifico, que
nos parece que ele se despede do
dia, curvando-se respeitosamente
diante de todo o universo, em
agradecimento por mais um dia.

Quiçá eu pudesse vivenciar
ainda esse sonho dessas tardes
lindas e abraçar cada um dos
meus familiares, parentes e ami-
gos verdadeiros e em especial
esse povo são-pedrense que me
agraciaram com o nobre título
de cidadão são-pedrense. Um
ótimo final de semana a todos
os meus leitores e que Ele (Deus)
esteja sempre com todos vocês.

———
Aldo Nunes, contabilis-
ta, articulista de jornais,
advogado, Auditor Fis-
cal de Rendas do Gover-
no do Estado de São Pau-
lo, aposentado. E-mail:
audusconsultoria@gmail.com

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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Saúde vai capacitar 450 profissionais
Treinamento para servidores da saúde e hospitais acontece até a próxima quinta-feira, 14/03, no salão nobre da Fumep
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Terça-feira, 12 de março de 2024A4

Cerca de 450 pessoas devem
concluir a capacitação sobre
Aleitamento Materno realizada
pela Secretaria de Saúde, por
meio do Programa Municipal de
Aleitamento Materno e Alimen-
tação Complementar Saudável e
da Coordenadoria de Progra-
mas de Alimentação e Nutrição
(CPAN), realizado no salão no-
bre da Fundação Municipal de
Ensino (Fumep). Iniciada no
último dia 6 e com encerramen-
to na quinta-feira (14), a ativida-
de reúne profissionais da saúde
da cidade que atuam nas áreas
de pediatria, estratégia de saúde
da família, rede de atenção pri-
mária, e das maternidades e UTI
neonatal dos hospitais Santa Casa
e dos Fornecedores de Cana
(HFC), ambos de Piracicaba.

Para falar de temas como: In-
trodução ao manejo clínico da lac-

tação; Manejo Clínico do Aleita-
mento Materno e da Lactação neo-
natal; Aconselhamento em ama-
mentação; e Aleitamento mater-
no do pré natal a volta ao traba-
lho e apresentação da alimenta-
ção complementar saudável, par-
ticipa como palestrante o médico
pediatra, especialista e aleitamen-
to e professor da Universidade
Federal do Rio de Janeiro (UFRJ),
Marcus Renato de Carvalho.

Para a enfermeira e repre-
sentante do Programa Munici-
pal de Aleitamento Materno,
Denise Helena Fornazari, “esta
capacitação é fundamental para
promover a disseminação de
práticas baseadas em evidências
científicas e para fortalecer os cui-
dados com a saúde materno-infan-
til no nosso município por maio
do apoio, promoção e proteção do
aleitamento materno”, disse.

Já o palestrante reforçou que,
antes e falar do aleitamento ma-
terno, é importante entender o his-
tórico da amamentação no Brasil.
“Na época do descobrimento e da
invasão portuguesa, lá em 1.500,
os indígenas já davam exemplo da
importância da amamentação, com
muitos registros em cartas de cri-
anças amamentadas até seus seis
ou sete anos de vida. Porém, é a
partir da entrada da cultura do
povo europeu em terras brasileiras
que se criaram a função das mães
de leite, inicialmente rejeitada pe-
los povos indígenas, porém, obri-
gando as escravas negras a exer-
cerem a função. De lá para cá,
muito mudou e é preciso quebrar
barreiras e encorajar as mães a
nutrirem seus bebes e evitar a utili-
zação exagerada das fórmulas que
prejudicam o futuro da saúde dos
bebês”, apontou Marcus Renato. Capacitação para profissionais acontece no salão nobre da Fumep até o dia 14

Divulgação
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Pira nos Bairros realiza mais de 1.200 atendimentos
A 14ª edição do Pira nos

Bairros aconteceu no último sá-
bado (9), no bairro Glebas Cali-
fórnia. Realizada pela Prefeitu-
ra de Piracicaba, a ação ocor-
reu na Escola Municipal Prof.ª
Ilda Jenny Stolf Nogueira e rea-
lizou 1.268 atendimentos no to-
tal, para diversos serviços gra-
tuitos oferecidos pelo Executivo.

Na oportunidade, além de
vacinação para os pets, ações es-
peciais de orientação e educação
para o combate à dengue, a es-
cola recebeu solenidade oficial de
entrega da reforma da unidade,
com a presença de autoridades
locais e população. Os pais e a
comunidade presente também
prestigiaram apresentações de
dança de projetos da Selam (Se-
cretaria Municipal de Esportes,
Lazer e Atividades Motoras) e
de estudantes da unidade.

O prefeito Luciano Almeida
destacou que a gestão irá conti-
nuar investindo e oferecendo
uma educação igual ou até su-
perior a de instituições particu-
lares. “Eu já tinha vindo nessa
escola antes da reforma e hoje
pude constatar que realmente
trouxe melhorias significativas.
Encaramos isso como um desafio
constante, e vamos continuar tra-
balhando para deixar o ambiente
das escolas cada vez mais acolhe-
dor para os nossos estudantes.”

“Gostaria de destacar o de-
dicado trabalho dos servidores
e da equipe da escola. Sem o es-
forço e comprometimento de cada
um, não teríamos alcançado os
resultados positivos que vemos
hoje. É inspirador testemunhar
todos envolvidos na educação, e
estamos comprometidos em reco-
nhecer e apoiar continuamente
o trabalho”, destacou o secretá-
rio de Educação, Bruno Roza.

A diretora da unidade, Va-
nessa Cristina Delucca Guerra,
agradeceu o comprometimento da

14ª edição do Pira nos Bairros realizou 1.268 atendimentos no total,
para diversos serviços gratuitos oferecidos pelo Executivo

Fotos: Divulgação/CCS

A escola recebeu a solenidade oficial de entrega da reforma
da unidade, com a presença de autoridades locais e população

gestão com a melhoria da educa-
ção na cidade. “Quero expressar
minha profunda gratidão pelos
investimentos realizados na refor-
ma da nossa unidade. E estou
muito feliz de ver como a comuni-
dade se envolveu de maneira par-
ticipativa no evento de hoje, abra-
çando as ações da cidade e parti-
cipando de maneira ativa.”

ATENDIMENTOS – O Pira
nos Bairros contou com diversos
serviços, como testes e exames de
visão e glicemia, cadastro de currí-
culos e vagas de emprego e vaci-
nas, parcelamento de débitos mu-
nicipais, credenciamento para o
transporte público e cartão Pira
Cidadão, vacinação de pets – com
o imunizante V10 – em parceria
com a Universidade Metodista de
Piracicaba (Unimep), atividades
esportivas, culturais e de recreação,
além de ações educativas e orien-
tativas sobre a dengue realizadas
pelas equipes do PMCA (Programa
Municipal de Combate ao Aedes),
vinculado à Secretaria de Saúde.

Everton Bernardino, que tra-
balha na área de finanças, esteve
com a esposa Ingrid, que é conta-
dora, e a filha Sofia no evento.
“Adotei a nossa mascote Tulipa
há alguns anos e hoje viemos tra-
zê-la para atualizar as vacinas. É
uma oportunidade de aproveitar
a manhã com toda a família, já
que o evento também oferece vá-
rias atrações para as crianças”.

A vendedora Susan Weissin-
ger foi levar a filha Laura Weis-
singer, que é aluna da escola que
recebeu o Pira nos Bairros, para
a apresentação de dança. “Ela vai
se apresentar com a turma e vim
assistir. Aproveitei para fazer o
cartão Pira Cidadão e atualizar
meu cadastro no Semae. Essa ini-
ciativa é ótima por facilitar a vida
da população que, por falta de
tempo, não consegue ir até a Pre-
feitura nos dias de semana”.

A enfermeira Ângela Nasci-

mento esteve no evento pela primei-
ra vez e aproveitou a oportunidade
para fazer um teste de retina. “É
uma ação muito válida, pois as pes-
soas conseguem acessar muitos
serviços de uma vez só. Eu não co-
nhecia essa iniciativa e fiquei mui-
to satisfeita com o que eu vi.”

Participaram ainda da ceri-
mônia os secretários Jane Fran-
co, de Mobilidade Urbana, Trân-
sito e Transportes (Semuttran);
o secretário de Educação, Bruno
Roza, o secretário de Saúde

(SMS), Augusto Muzilli Júnior;
o diretor do Centro de Comuni-
cação Social, Thiago Marquezin;
a presidente do Fundo Social de
Solidariedade (Fussp), Andréa
Almeida, a secretária de Esportes,
Maria Angélica Gonçalves da Sil-
va, a Branca (Selam), a secretária
de Finanças, Telma Trimer de Oli-
veira Pereira (Semfi), o secretário
da Ação Cultural, Carlos Beltrame
(Semac), além dos vereadores Jo-
sef Borges, Thiago Ribeiro, Gusta-
vo Pompeo e Paulo Camolesi.
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Vereadora questiona licitação para duplicar Alidor Pecorari
A recente publicação de edi-

tal de concorrência para a “dupli-
cação e alargamento da avenida
Alidor Pecorari e melhoria da ci-
clovia”, na região da Rua do Por-
to, foi debatida pela vereadora Sil-
via Morales (PV), do mandato co-
letivo A Cidade é Sua, na tribuna
da 10ª Reunião Ordinária da Câ-
mara Municipal de Piracicaba, na
noite desta quinta-feira (7).

O assunto foi tematizado
quando da votação do requeri-
mento 279/2024, de autoria da
vereadora, aprovado em regime
de urgência, que busca detalhes
sobre possíveis intervenções no
local, como a remoção de árvo-
res, a construção de um estacio-
namento para veículos onde atu-
almente está o campo de futebol
uti l izado pela  “Associação
União Porto Futebol Clube”, e a
supressão da casa de barcos uti-
lizada pela Ascapi (Associação
de Canoagem de Piracicaba).

“Ontem saiu nas mídias sobre
a licitação da avenida Alidor Peco-
rari e, rapidamente, nós elabora-
mos este requerimento, com 12
questões, perguntando em quais
órgãos ele já foi aprovado. Essa área
faz parte de um projeto pensado e
estudado no início dos anos 2000,
que é o Projeto Beira Rio. Inclusive,
numa área tombada. O parque da
Rua do Porto, onde está a lagoa
da Rua do Porto, é um projeto
também pensado e estudado nos
anos 80”, falou Silvia Morales.

Ela ainda destacou que, em
dezembro do ano passado, em au-
diência pública realizada na Casa,
entidades e órgãos ligados ao meio
ambiente apontaram que o local faz
parte de uma Área de Preservação
Permanente (APP), sujeita a inun-
dações. De acordo com a vereado-
ra, as discussões e sugestões cole-
tadas durante a audiência foram
encaminhadas tanto à Prefeitura
quanto à Promotoria de Justiça.

“O alambrado sai… 182 árvo-
res saem.. estou aqui com a plani-
lha orçamentária da licitação. O
campo está escrito aqui no projeto
“estacionamento”. Então, está
muito nebuloso. E não dá para
confiar, haja vista o que aconte-
ceu na Praça do Rolo”, acrescen-
tou a vereadora em seu discurso.

O texto da propositura apro-
vada em plenário ainda traz que
o projeto “remove parte da área
verde tanto da margem esquer-
da do rio, no final próximo a
Avenida Dr. Paulo de Moraes
como parte do Parque da Rua
do Porto” e, na sequência, per-
gunta a quantidade de árvores
a serem de fato suprimidas.

O requerimento também
questiona se há parecer favo-
rável do Comdema (Conselho
Municipal de Defesa do Meio
Ambiente) ou outro órgão co-
legiado de controle em relação
ao projeto e pede o cadastro e

laudo das respectivas árvores
eventualmente suprimidas.

“Quais propostas feitas na
Audiência Pública referente ao pro-
jeto em questão foram considera-
das e inseridas no projeto? Foi fei-
to o estudo de viabilidade para uso
do estacionamento da Prefeitura
aos finais de semana pelos frequen-
tadores do Complexo Turístico da
Rua do Porto? Caso realizado, qual
foi a conclusão deste estudo? Já
existe uma definição de novo local
para aulas de autoescola? Quanto
à casa de barcos utilizada pela As-
capi, será demolida? Se sim, qual
medida mitigadora será tomada?”,
indaga igualmente a parlamen-
tar no requerimento 279/2024.

A propositura, que será
igualmente assinada pela verea-
dora Rai de Almeida (PT) e pelos
vereadores Laércio Trevisan Jr.
(PL) e Zezinho Pereira (União
Brasil), segue agora para análise e
resposta por parte do Executivo.
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Receita antecipa e libera
programa do IR de 2024

A Receita Federal vai liberar
nesta terça-feira (12/3) o Progra-
ma do Imposto de Renda 2024.
Em princípio, o download só po-
deria ser realizado a partir do dia
15 março, quando inicia o prazo
de entrega das declarações. Os
contribuintes com conta gov.br
níveis ouro e prata já terão a pos-
sibilidade de preencher o docu-
mento com a pré-preenchida. En-
tretanto, devem estar atentos

quanto à transmissão da decla-
ração, que só será possível a par-
tir da próxima sexta-feira (15/3).

Segundo o Supervisor Nacio-
nal do Programa do Imposto de
Renda, José Carlos Fonseca, a
antecipação do acesso ao Progra-
ma confere ao contribuinte a pos-
sibilidade de verificar as informa-
ções necessárias e, se for o caso,
levantar documentações que por
ventura sejam necessárias.

SSSSSEMOZELEMOZELEMOZELEMOZELEMOZEL

Prefeitura executa muro de
gabião no córrego Itapuã

Como forma de conter erosão
e melhorar a fluidez da água, a
Prefeitura de Piracicaba, por meio
da Secretaria de Obras e Zeladoria
(Semozel), construiu muro de ga-
bião em margens do córrego Ita-
puã, no Jardim das Flores. A obra
foi executada no cruzamento da
rua Senador Saraiva com a aveni-
da Thales Castanho de Andrade,
próximo à comunidade Pantanal.

O gabião, tipo de muro de pe-
dra ensacada em malha metálica
que segura a encosta do curso
d’água, foi feito nas duas margens:
do lado esquerdo, o muro tem com-

primento de 8 metros e altura de 3
metros; já no lado direito, o gabião
tem estrutura de 5 metros de com-
primento por 3 metros de altura.

Além do gabião, foi executa-
da regularização da fundação do
fundo do córrego com pedra ra-
chão, além de construção de cal-
çada de concreto, instalação de
galeria de águas pluviais e de guar-
da-corpo. A obra objetivou evitar
que a erosão aumentasse, preju-
dicando a rua, além de melhorar
a passagem do córrego, evitando
que, em épocas de chuva, o volu-
me suba e atinja a comunidade.

Córrego passa próximo à comunidade Pantanal,
no bairro Jardim das Flores

Divulgação



A5
A Tribuna Piracicabana
Terça-feira, 12 de março de 2024

BBBBBIODIVERSIDADEIODIVERSIDADEIODIVERSIDADEIODIVERSIDADEIODIVERSIDADE

Prefeitura apoia projeto finalista
de competição internacional
Objetivo é usar conhecimento para identificação das espécies da fauna e flora no município

Fotos: Divulgação/CCS

Semuttran coordenou o evento, com apoio
da Guarda Civil Municipal e da Apeao

Mulheres na rodoviária receberam flores hoje
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Rodoviária municipal
faz homenagens

A Rodoviária de Piracica-
ba realizou, sexta (8), evento
especial em homenagem ao Dia
Internacional da Mulher. A ini-
ciativa ocorreu pela Prefeitura,
por meio da Semuttran (Secre-
taria Municipal de Mobilidade
Urbana, Trânsito e Transpor-
tes) e da Guarda Civil Munici-
pal, em parceria com a Apeao
(Associação Piracicabana das
Empresas de Auto Ônibus), em-
presa que administra a rodovi-
ária. Houve música ao vivo e
entrega de rosas às mulheres
que passaram pelo local.

“É uma honra estar aqui
hoje, reconhecendo e celebrando
o Dia da Mulher com todas as
mulheres que transitam pela
nossa cidade. Vivemos tempos
complexos, mas estamos con-
quistando cada vez mais espaço
na sociedade e mostrando a nos-

sa força”, disse a titular da Se-
muttran, Jane Franco Oliveira.

Quem também participou da
celebração foi o presidente da
Apeao, Thomaz Nunes, que ex-
pressou gratidão pela oportuni-
dade de participar do evento. “É
importante não apenas reconhe-
cer, mas também celebrar as con-
quistas e contribuições das mulhe-
res em nossa sociedade. Esta é uma
pequena maneira de expressar
nossa gratidão e apreço”, falou.

MAIS – Ao longo deste mês,
a Semuttran realiza outras ativi-
dades alusivas ao Dia Internaci-
onal da Mulher, como exibição de
vídeo de homenagem na rodovi-
ária e letreiros dos ônibus com
mensagens referentes à data.
Além disso, a Pasta distribui mar-
cadores de páginas sobre a temá-
tica aos alunos do Ciet (Centro In-
fantil de Educação no Trânsito).

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria de Infraestru-
tura e Meio Ambiente (Simap),
apoia o grupo de pesquisa com sede
na Esalq-USP (Escola Superior de
Agricultura Luiz de Queiroz, cam-
pus da Universidade Estadual de
São Paulo) que é finalista de uma
competição internacional de biodi-
versidade e tecnologia. O projeto
busca mapear a biodiversidade das
florestas tropicais e as tecnologias
desenvolvidas na etapa de pesqui-
sa no Brasil que podem ser usa-
das para identificação das espéci-
es da fauna e flora no município.

O grupo Brazilian Team é for-
mado por cerca de 100 professores
e pesquisadores de várias institui-
ções brasileiras e alguns estrangei-
ros, coordenados pelo professor da
Esalq/USP, Vinicius Souza Castro.
A equipe é uma das seis finalistas
do XPRIZE Rainforest, competição
internacional de biodiversidade e
tecnologia com prêmio total de US$
10 milhões. Em caso de vitória na
final da competição, que acontecerá
em julho na Amazônia, o valor re-
cebido vai ser usado em pesquisas e
ações de levantamento da biodiver-
sidade das florestas tropicais.

A analista ambiental da Simap
Juliana Gragnani, que compõe a
equipe de pesquisadores, acompa-
nhou o grupo na viagem a Manaus
e Rio Preto da Eva, no estado do
Amazonas, que aconteceu entre os
dias 24 e 29 de fevereiro, para fazer
uma ambientação na Floresta

Analista ambiental da Simap com equipe de pesquisa durante viagem ao Amazonas

Divulgação

Amazônica. Esta etapa foi impor-
tante para testar equipamentos
e metodologias no ambiente onde
vai acontecer a competição.

“Essas tecnologias que estão
sendo desenvolvidas para estudar
a floresta podem ser usadas nas
nossas áreas protegidas aqui em
Piracicaba, por exemplo”, explica.

O professor da pós-gradu-
ação em recursos florestais na
Esalq-USP, e coordenador da
equipe de Sensoriamento Remo-
to do Brazilian Team, Paulo
Guilherme Molin, explica que
esse período de imersão na
Amazônia permitiu testar solu-
ções para realizar diagnósticos

mais eficientes, em vastas áre-
as, com o mínimo de interferên-
cia humana. “O resultado é uma
metodologia que permitirá, por
exemplo, melhorar processos de
licenciamento ambiental e mo-
nitoramento de projetos de res-
tauração, contribuindo para a
gestão de projetos ambientais.”

O vereador Josef Borges (So-
lidariedade) visitou, nesta se-
gunda-feira (11), o bairro San-
ta Olímpia para verificar a si-
tuação do alambrado do cam-
po de futebol da região, local
muito utilizado pela comuni-
dade para o lazer. Em repre-
sentação aos munícipes lo-

cais, o morador Adriano Apa-
recido Rocha Amaral apresen-
tou também o serviço de poda
de árvores para que o espaço
seja utilizado de forma mais
segura. Josef Borges se com-
prometeu a protocolar indica-
ções ao Executivo em busca de
soluções para as demandas.

SANTA OLÍMPIA

Assessoria Parlamentar

Entre os dias 29/02 e 7/03, a
Prefeitura de Piracicaba, por meio
da Secretaria Municipal de Mobi-
lidade Urbana, Trânsito e Trans-
portes (Semuttran), realizou ser-
viços de sinalizações horizontal e
vertical em 25 vias da cidade, sen-
do dez avenidas, 14 ruas e uma
estrada. A ação faz parte da es-
tratégia da Semuttran que realiza
sistematicamente série de serviços
de revitalização e reforço de sina-
lização de trânsito horizontal e
vertical em ruas e avenidas da ci-
dade, com o objetivo de garantir
mais segurança para pedestres,
ciclistas e motoristas no trânsito.

Os serviços também incluem
faixa de pedestre, lombada, fai-
xa elevada, eixo de rua, pare, ze-
brado, faixa de canalização e de-
saceleração, Linha de Redução
de Velocidade (LRV), entre ou-
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Prefeitura realizou reforço horizontal e vertical

Av. dos Marins foi uma das vias que receberam reforço na sinalização

Justino Lucente

Mulheres de todas as idades e
público em geral que tem interesse
sobre o tema e/ou reconhece a ne-
cessidade da difusão sobre a reali-
dade feminina, bem como a luta
por uma sociedade mais igualitá-
ria, podem se inscrever na roda de
conversa, com a temática “A mu-
lher e o exercício de sua liberda-
de”, evento promovido pela Esco-
la do Legislativo de Piracicaba,
“Antonio Carlos Danelon - Totó
Danelon”, a ser realizado no dia 14
de março, das 14 às 16 horas, via
online. As inscrições vão até hoje
(12). Os interessados podem aces-
sar o site da Escola do Legislativo.

Na roda de conversa, diver-
sas mulheres, nas mais diferentes
atuações profissionais comparti-
lharão as suas reflexões e vivênci-
as, a exemplo de Ana Olívia Pereira
(mãe, escritora, turismóloga e es-
critora), Carla Rebitzi (advogada,
esposa, escritora e viajante), Car-
mem Lucia Costa (professora, mãe,
avó e membro da Companhia Ipê
de Contação de Histórias do Cer-
rado, além de ser escritora), Gleise
Degraf (esposa, mãe, avó, educa-
dora social, escritora e consultora
em ESG - sustentabilidade ambi-
ental, social e de governança cor-
porativa), Maria Carla Nascimen-
to (Agrônoma, escritora, viajante,
comerciante, esposa, mãe, avó e,
apaixonada pela vida, pássaros,
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Inscrições para evento que discute
a liberdade da mulher vão até hoje

mar e natureza), Miltes Angelina
Machuca Martins (mãe, esposa,
professora universitária e escrito-
ra), Monique Leite (mãe, editora,
empreendedora e viajante) e Simo-
ne Soares (mãe, esposa, escritora,
empresária, estudante e escritora).

Considera-se que desde tem-
pos remotos, até os dias atuais, a
autonomia da mulher sempre foi
questionada, daí a importância de
se falar sobre o exercício da liber-
dade feminina. Nesse bate-papo, a
discussão será sobre a relação in-
dividual que cada mulher tem com
a liberdade ou com a falta dela.

As participantes são mu-
lheres comuns, que buscam vi-
ver sem amarras, vestindo seu
corpo e sua alma com a tão de-
sejada liberdade. As amarras
podem ser visíveis ou invisíveis,
o fato é que elas existem e a li-
berdade pode ser só uma ilusão.

A pergunta é sobre o que real-
mente significa ser livre, pois, se
deixo de fazer algo porque temo o
julgamento alheio, sou livre? Con-
sidera-se que a mulher é uma cons-
trução social e muitas são coloca-
das à margem, quando são julga-
das pela sociedade que entende
que essa mulher não atende ao es-
tereótipo padrão, por diferentes
razões: escolha profissional, por-
que decidiu não ser mãe, ou por-
que não tem modos delicados.

tros. De acordo com a Semut-
tran, a tinta especial utilizada na
sinalização horizontal contém
microesferas de vidro, que per-
mitem melhor visualização por
refletir a luz dos veículos. Quan-
do necessário, os serviços tam-
bém incluem a instalação de ta-
chão e tachinha e troca de placas
da sinalização vertical e aérea.

Endereços atendidos: Aveni-
da Alberto Coral; Avenida Comen-
dador Pedro Morganti; Avenida
Dona Lídia; Avenida Das Ondas;
Avenida Francisco de Souza; Ave-
nida 1º de Agosto; Avenida dos
Marins; Avenida Manoel Belloto;
Avenida Abel Pereira; Avenida Dr.
João Conceição; Rua Maringá;
Rua Antônio Lázaro Benetelli;
Rua Francisco de Toledo Silva;
Rua Professor Antônio Pinto de
Almeida Ferraz; Rua Ubatuba;

Rua da Colônia; Rua Artur Ma-
deira; Rua Bernadino de Campos
x Rua Saldanha Marinho; Rua Al-
feres José Caetano; Rua Marcos

Antônio Corrêa Alfim; Rua Boa
Morte; Rua Ipiranga; Rua Mora-
es Barros; Bairro Glebas Natalinas;
e Estrada Paulo Cesar Rasera.

DDDDDIAIAIAIAIA     DADADADADA M M M M MULHERULHERULHERULHERULHER

Associadas e convidadas do
Sincop participam de chá

O Sincop - Sindicato dos Con-
tabilistas de Piracicaba e região em
parceria com a Omie Piracicaba,
apoio do Sescon SP – Regional Pi-
racicaba e Sicredi, receberam mu-
lheres associadas e convidadas em
um evento especial dedicado ao Dia
Internacional da Mulher quinta
(7). Mais de 100 mulheres partici-
param do Chá de empoderamento,
quando foram recebidas com café
da manhã completo e animado. Em
seguida, assistiram à apresentação
de Aurora Su, CRO da Omie, fa-
lando sobre empreendedorismo fe-
minino e a apresentação de Vanes-
sa Zanuzzi, CEO da Clínica Anna
Pegova que apresentou o tema: O

poder do desenvolvimento integra-
tivo. O evento foi realizado no au-
ditório do Sincop, e contou com
cerca de 80 participantes que
também prestigiaram as exposi-
ções das empresas parceiras. Ao
final do evento, houve sorteio de
diversos presentes entre as parti-
cipantes. Renata Semmler parti-
cipou do evento e ficou muito sa-
tisfeita: “Agradeço pelo convite e
por poder participar desse evento
memorável, com certeza fez a di-
ferença no meu dia. É através de
momentos como este que pode-
mos verdadeiramente apreciar a
força e o poder das mulheres em
todas as esferas da vida”, define.

Divulgação

Um encontro especial para homenagear as mulheres em seu Dia
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Prefeitura visita 1.554 casas
e recolhe 4,87t de inservíveis
Ações do PMCA passaram por seis bairros no último sábado, 09/03; próximo fim de
semana serão beneficiadas regiões do Vila Cristina, Bosques do Lenheiro e Jardim Gilda

EEEEENCHENTESNCHENTESNCHENTESNCHENTESNCHENTES

Prefeitura vai contratar plano de
drenagem e manejo das pluviais

Drenagem da bacia hidrográfica do ribeirão Piracicamirim
está na área urbana da cidade e na rural

Divulgação/CCS

Com o intuito de reduzir a
frequência, intensidade e gravi-
dade das enchentes no ribeirão
Piracicamirim, a Prefeitura de Pi-
racicaba, por meio da Semozel
(Secretaria Municipal de Obras e
Zeladoria), abriu licitação (edital
nº 09/2024) para elaboração de
plano de drenagem e manejo de
águas pluviais para a bacia do ri-
beirão Piracicamirim, inserida no
território de Piracicaba. O inves-
timento estimado é de R$
960.360,29, sendo R$ 720.270,18
de repasse do Governo do Estado
de São Paulo, por meio do Fehi-
dro (Fundo Estadual de Recur-
sos Hídricos), e contrapartida da
Prefeitura de R$ 240.090,11.

O projeto pleiteando os recur-
sos do Fehidro para o ribeirão Pi-
racicamirim foi elaborado pela Se-
muhget e inclui levantamento de
informações básicas, análise e di-
agnóstico da situação atual, reco-
mendações de intervenções imedi-
atas (ações de curto prazo), pro-
posta de ações prioritárias, pro-
posta de ações sistemáticas, o pla-
no de drenagem e manejo de águas
pluviais e o relatório síntese.

O Piracicamirim é um dos
principais afluentes do rio Pira-
cicaba e se estende por outros dois
municípios: Rio das Pedras e Sal-
tinho. Quarenta e quatro por cen-
to de sua bacia hidrográfica está
em Piracicaba, sendo 40% na área
urbana, e 56% nos outros muni-
cípios. Toda impermeabilização
que ocorre em Rio das Pedras e
Saltinho tem a drenagem, ou seja,
as águas de chuva, direciona-
das para o ribeirão Piracicamirim
na área urbana de Piracicaba.

“Além disso, o processo de ur-
banização na bacia do ribeirão Pi-
racicamirim, entre os anos de 2005
a 2022, em Piracicaba, com a ocu-
pação do solo urbano no entorno
do ribeirão, foi intenso, e o nosso
departamento vem estudando a
implantação do Parque Linear do
Piracicamirim, englobando a ques-
tão hídrica, então, como a Secreta-
ria Estadual de Meio Ambiente
abriu linha de financiamento de
programas e ações na área de re-
cursos hídricos, especificamente
para elaboração de Plano de Dre-
nagem e Manejo de Águas Pluvi-
ais, veio calhar com os objetivos
que estávamos trilhando”, expli-
cou Maria Beatriz Dias Souza, di-
retora do Departamento de Pla-
nejamento (DPlan) da Semuhget.

Parque linear é um parque
cujo comprimento é maior que a
largura, formando uma “linha”
de área verde na paisagem urba-
na, sendo que normalmente é
construído paralelamente a cur-
sos d’água, como rios, lagos e cór-
regos, respeitando seus trajetos.

“Este (o estudo) é o primei-
ro passo para que possamos ter
os estudos necessários para
conter os alagamentos na bacia
do Piracicamirim, porque vamos
caracterizar as causas das inun-
dações e apresentar propostas
de ações estruturais e não es-
truturais de controle de cheias,
nos horizontes de curto, médio
e longo prazo”, falou Beatriz.

O edital completo está dispo-
nível no site piracicaba.sp.gov.br,
na aba “Licitações”. O número do
processo é 564.211/2023 e a
abertura das propostas está
agendada para 17/04, às 13h30.
A fase de lances ocorre no mes-
mo dia, às 14h. O prazo de con-
tratação da empresa que fará o
estudo é de 12 meses, contados
da data de emissão da Ordem de
Serviço, podendo ser prorrogado.

MAIS OBRAS – Para com-
bate a enchentes e alagamentos no
ribeirão Piracicamirim, esta Admi-
nistração realizou o desassorea-
mento de trechos do manancial por
meio do programa Rios Vivos, em
parceria com o DAEE (Departa-
mento de Águas e Energia Elétri-
ca). A obra mostrou resultados
positivos nas chuvas, e evitou o
transbordamento, principalmente
nos bairros Morumbi, Maracanã e
Bosque da Água Branca e outros
vizinhos. O problema com as en-
chentes no Piracicamirim era anti-
go e sua resolução era uma reivin-
dicação da população há anos.

A Prefeitura também execu-
tou o desassoreamento do córre-
go Jaú e finaliza o desassorea-
mento do ribeirão do Enxofre,
também em parceria com o DAEE.

Em fevereiro, o prefeito Lucia-
no Almeida assinou contrato para
desassoreamento de trecho do rio
Piracicaba, entre a Ponte do Mi-
rante (onde o córrego Itapeva de-
ságua) e o ribeirão do Enxofre (ave-
nida Jaime Pereira, no semáforo
da entrada para o supermercado
Carrefour). Os serviços previstos
em contrato incluem desobstrução,
correção de saída de córregos e lim-
peza de margens do rio Piracicaba,
também, para evitar enchentes.

As equipes do Plano Munici-
pal de Combate ao Aedes (PMCA)
recolheram 4,87 toneladas de in-
servíveis no Arrastão da Dengue
realizado no sábado, 09/03, nos
bairros Jardim Oriente, Serra
Verde, Água Branca e adjacênci-
as. O objetivo é o combate ao
mosquito Aedes aegypti, trans-
missor da dengue, zika, chikun-
gunya e febre amarela urbana. O
PMCA é ligado ao Centro de Con-
trole de Zoonoses (CCZ), da Se-
cretaria Municipal de Saúde.

Ainda na mesma data, as equi-
pes do Mutirão da Dengue estive-
ram nos bairros Itapuã e Jardim
Planalto e visitaram 1.554 residên-
cias. Deste total, os agentes conse-
guiram verificar 776 casas, com 22
recusas (quando o proprietário não
permite a entrada dos agentes) e
756 residências estavam fechadas.

Para denunciar imóveis
abandonados ou locais que te-
nham possíveis criadouros da
dengue bastar registrar solicita-
ção no SIP 156 ou diretamente no
PMCA pelo telefone (19) 3427-3351.

MAIS AÇÕES – Para o pró-
ximo sábado, 16/03, das 8h às
13h, o Mutirão da Dengue segue
no lado Oeste da cidade na região
do Vila Cristina, tendo como pon-
to de encontro o Varejão Munici-
pal, localizado na Avenida Rapo-
so Tavares. Na mesma data, mas
das 8h às 14h, o Arrastão da Den-

Todas as regiões da cidade estão sendo atendidas com as ações de orientação e prevenção a dengue

Divulgação

gue estará na região Norte e vai
passar pelos bairros Bosques do
Lenheiro, Jardim Gilda e adjacên-
cias, tendo como ponto de encon-
tro a Escola Estadual Dom Aníger
F.M. Melillo (na Rua Pau Brasil).

DADOS – De acordo com
Vigilância Epidemiológica (VE),
de 01/01 a 08/03 de 2024 foram
registradas 6.081 notificações
para a dengue com 1.979 casos

positivos e nenhum óbito. No
mesmo período de 2023, foram
1.607 notificações, 152 casos
confirmados e nenhum óbito. Em
2022, foram 1.099 notificações,
77 confirmações, sem óbito.

ATENDIMENTO – Todo
indivíduo que apresentar febre
(39°C a 40°C) de início repentino e
apresentar pelo menos duas das
seguintes manifestações – dor de

cabeça, prostração, dores muscu-
lares e/ou articulares e dor atrás
dos olhos – deve procurar imedi-
atamente um serviço de saúde
mais próximo da sua casa para
atendimento médico. Em Piraci-
caba são mais de 70 unidades
abertas (USF, UBS, CRAB e UPA)
com equipes preparadas para aten-
der e acompanhar os casos suspei-
tos e confirmados da doença.

OOOOONDASNDASNDASNDASNDAS

Prefeitura conclui recapeamento asfáltico em duas vias do bairro
A Prefeitura de Piracicaba,

por meio da Secretaria de Obras
e Zeladoria (Semozel), concluiu
as obras de recapeamento asfál-
tico na rua Adriana Fessel Du-
arte e avenida Manoel Belotto,
ambas no bairro Ondas. Os ser-
viços integraram o segundo lote
de um total de quatro, do pacote
de recape que vai beneficiar 258
km de vias do município.

Na rua Adriana Fessel Duar-
te, o recape foi executado no tre-
cho da avenida Manoel Belotto até
a rua dos Mandis. Já a avenida
Manoel Belotto foi atendida no
trecho que compreende da rua
Adriana Fessel Duarte até a ave-
nida Jaime Pereira. A escolha dos
locais do pacote de recape objeti-
vou priorizar as vias rápidas, ar-
teriais e coletoras, que são consi-
deradas de acesso estratégico para
a mobilidade urbana da cidade, e
onde há intenso fluxo de veículos.

Os serviços realizados consis-
tem nas etapas de fresagem, trata-
mentos e recapeamento das vias,
sendo que a fresagem consiste na
remoção do pavimento antigo, em
vias com remendos em mau esta-
do, áreas adjacentes a panelas, áre-

as com grande concentração de
trincas e outros defeitos. Já os ser-
viços de tratamentos e recapea-
mento asfáltico deverão ser exe-
cutados conforme as espessuras
de CBUQ (asfalto) já definidas
pelos projetistas como tráfego leve

Av. Manoel Belotto foi atendida no trecho que compreende da rua Adriana Fessel Duarte até a av. Jaime Pereira

Divulgação

e tráfego médio, além do traba-
lho de tratamentos superficiais e
profundos que visam a troca da
base ou até mesmo sub-base em
áreas de deformidades extremas.

MAIS RECAPE – Além das
duas vias já concluídas, as equipes

seguem atuando no bairro Ondas,
executando o serviço de pavimen-
tação na avenida das Ondas. Há
também serviços iniciados no bair-
ro Jupiá, atendendo as ruas dos
Mandis, das Piracanjubas, Doura-
dos e Lambaris (já executada).

AAAAAGRICULGRICULGRICULGRICULGRICULTURATURATURATURATURA

Sema realizou melhorias em estradas de 7 bairros rurais
Atendendo ao cronograma di-

ário de atividades e solicitações de
moradores da zona rural, a Prefei-
tura de Piracicaba, por meio da
Sema (Secretaria Municipal de Agri-
cultura e Abastecimento), esteve na
última semana, de 04 a 08/03, re-
alizando melhorias em sete estra-
das da zona rural do município.

Foram concluídos os re-
paros com motoniveladora
nas estradas PIR 010/302, no
bairro Pedra Branca e na PIR
009S (estrada Silvio Angele-
li), no bairro Pau Queimado.

No bairro de Artemis, foi ini-
ciada a manutenção com motoni-
veladora e lajão britado nas estra-
das PIR 011N e PIR 003/270, ain-
da em andamento nesta semana.

A equipe da Sema deu apoio
para a realização da Festa do Mi-
lho de Tanquinho, com a aplicação
de lajão britado na estrada e esta-
cionamento que dá acesso à festa.

A equipe de manutenção e
conservação de pontes da zona
rural continua no processo de re-

construção da ponte de madeira
localizada no bairro Jibóia, na es-
trada PIR 296, iniciado na última
semana. A previsão para conclu-
são é de 20 dias trabalhados.

Nesta  semana também
continuam as manutenções
com aplicação de lajão britado
na estrada José Saul Chinelato
(PIR 264), no bairro Volta

Grande, e no bairro Congonhal,
na estrada Francisco Perez
Gonzales (PIR 290), com a apli-
cação do material agregado re-
ciclado da construção civil.

Manutenção na estrada José Saul Chinelato

Thais Passos/Sema
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SME promove 1ª Semana de Alfabetização
No 1º dia do evento, participaram cerca de 450 profissionais da rede municipal; evento segue até sexta-feira (15)

Ana Virgínia Ferreira Carmo e Ana Cláudia Martins

Natalia Terumi Moriyama, Ana Cláudia, vereadora Rai de Almeida,
Guilherme Belissimo; Marcus Rei de Lima Alves

Participação do público na Biblioteca Municipal

BBBBBIBLIOTECÁRIOIBLIOTECÁRIOIBLIOTECÁRIOIBLIOTECÁRIOIBLIOTECÁRIO

Dia é comemorado com
palestra sobre inclusiva

O dia Dia do Bibliotecário
(hoje, 12) foi comemorado na
última sexta (8), com pales-

tra especial sobre Biblioteca
Inclusiva, em evento na Biblio-
teca Municipal de Piracicaba.

A Secretaria Municipal de
Educação realizou ontem (11), a
abertura da 1ª Semana de Alfabe-
tização para os professores e dire-
tores do Ensino Fundamental I e
da Educação Infantil. A iniciativa
é inédita e faz parte do plano de
ação do Compromisso Nacional
Criança Alfabetizada. Com o tema:
Trilhando Saberes no Mundo Le-
trado – Caminhos de Aprendiza-
gens, a programação ocorrerá a
semana toda (de 11 a 15/03) com
diversos palestrantes e oficinas
sobre o tema em duas sessões por
dia, no Anfiteatro da SME.

No 1º dia, participaram cerca
de 450 profissionais da rede muni-
cipal divididos nos períodos da
manhã e tarde, na palestra sobre
“A inserção das crianças na cultu-
ra escrita para a formação de leito-
res e autores de texto”. Nos próxi-

mos dias, os temas das explana-
ções propõem reflexões sobre a apro-
priação da forma escrita na educa-
ção infantil, o desenvolvimento do
tripé da alfabetização, e o estímulo
à escrita e à leitura. A expectativa é
que mais de 2.000 profissionais da
rede participem das atividades.

“A realização da semana tem
como finalidade promover a dis-
cussão e a reflexão sobre diferen-
tes aspectos do processo de letra-
mento e alfabetização, buscando
assegurar que as crianças desen-
volvam habilidades de leitura e
escrita, o que, por sua vez, influ-
encia positivamente em seu de-
senvolvimento integral”, desta-
cou a coordenadora da Educa-
ção Básica, Ana Lúcia Marra.

O secretário de Educação, Bru-
no Roza, esteve presente para a aber-
tura do evento e destacou que dife-

rentes abordagens sobre o tema da
alfabetização trazem contribuições
valiosas. “Ao abraçarmos a diversi-
dade de ideias, enriquecemos nosso
conhecimento e fortalecemos nossa
capacidade de proporcionar uma
educação de qualidade. A rede só
tem a ganhar com um ambiente que
valoriza a pluralidade, onde a dis-
cussão construtiva é incentivada.”

A proposta do evento se en-
contra em consonância com as Di-
retrizes Curriculares Nacionais
para a Educação Infantil, a Base
Nacional Comum Curricular
(BNCC) e o Currículo Municipal de
Piracicaba. Esses documentos des-
tacam a importância de um de-
senvolvimento progressivo do le-
tramento desde os primeiros anos
de vida, com uma abordagem que
integre a oralidade, leitura e a es-
crita às práticas educativas.

Divulgação

No 1º dia de evento, participaram cerca de 450 profissionais da rede municipal de ensino

Fotos: Divulgação

Assessoria Parlamentar Assessoria Parlamentar

O vereador Josef Borges
(Solidariedade) apresentou
ao secretário municipal de
Obras e Zeladoria, Márcio
Marino, nesta segunda-feira
(11) ,  demandas pontuais
como a desobstrução de ga-
leria do córrego do bairro
Lago Azul e o reparo do te-
lhado da Estação Ferroviá-
ria de Artemis, patrimônio

histórico que foi danificado
por um caminhão. O verea-
dor agradeceu a disponibili-
dade do secretário Márcio
Marino “que se  comprome-
teu em agilizar as questões
apresentadas” e disse: “a
vinda do secretário  reafir-
ma a seriedade e o compro-
metimento do Executivo em
proporcionar soluções “.

LAGO AZUL Em resposta às necessida-
des identificadas, o vereador
Pedro Kawai (PSDB) apresen-
tou uma série de indicações
direcionadas ao Executivo,
buscando implementar me-
lhorias essenciais no bairro
Paulista. Dentre as propos-
tas, destacam-se a indicação
1039/2024, que visa a cons-
trução de uma rotatória na
avenida Nove de Julho, no cru-

zamento com a avenida do
Café e a rua Santos. Além dis-
so, a indicação 1040/2024,
solicita a instalação de um
semáforo no mesmo cruza-
mento. A indicação 1041/2024
aborda melhorias na sinaliza-
ção de trânsito na avenida
Nove de Julho, proporcionan-
do maior segurança aos pe-
destres e motoristas na re-
gião do bairro Paulista.

PAULISTA

IIIIINDICAÇÕESNDICAÇÕESNDICAÇÕESNDICAÇÕESNDICAÇÕES

Kawai propõe melhorias para Pompéia e Sol Nascente II
O vereador Pedro Kawai

(PSDB) em acolhimento às deman-
das da comunidade, apresenta
uma série de indicações direcio-
nadas a diversas melhorias nas re-
giões dos bairros Pompéia e Sol
Nascente II. Na indicação 1045/
2024 destaca a necessidade de ope-
ração tapa-buracos na rua Gueri-
no Dal Piccolo, contemplando os
números 180 e 310, visando me-
lhorar as condições das vias locais.

Para aprimorar a infraes-
trutura de transporte público,
a indicação 1046/2024 propõe a
instalação e fixação de ponto de
parada de ônibus na avenida
Eldorado Paulista, altura do
número 400, proporcionando
mais conforto aos usuários.

A manutenção da malha vi-
ária continua, sendo prioridade,
se expressa na indicação 1047/
2024, que requer operação tapa-
buracos e manutenção asfáltica
na avenida Eldorado Paulista.

Outras duas intervenções são
sugeridas nas indicações 1048/
2024 e 1049/2024, consecutivamen-

te, que visam operação tapa-bura-
cos e manutenção asfáltica na ave-
nida Boulos Abou Jaoude (cruza-
mento com a rua Sueli Zilio Zocca) e
a instalação de um parque infantil e
academia ao ar livre, no sistema de
lazer localizado nesta avenida.

Indicações de Pedro Kawai ao Executivo reforçam a preocupação dos moradores por mais
segurança, recuperação asfáltica, reforço em linhas de ônibus e outros melhoramentos

Assessoria Parlamentar

O parlamentar destaca ain-
da, a indicação 1050/2024, que
propõe a instalação de ilumina-
ção pública no sistema de lazer
da avenida Boulos Abou Jaou-
de, reforçando a segurança e
bem-estar dos moradores. “Re-

cebo com imensa alegria o con-
vite dos moradores do bairro
para prestar apoio e fiscalizar ini-
ciativas que visam aprimorar a qua-
lidade de vida na comunidade.
Meu gabinete está à disposição”,
afirmou o vereador Pedro Kawai.
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Bebel diz que, com novo PAC,
governo Lula construirá 1391
novos apartamentos na cidade
Esses novos investimentos se somam às 372 unidades habitacionais anunciadas no ano
passado, no Conjunto Habitacional Pelourinho, projetado para região do Mário Dedini

A deputada estadual Profes-
sora Bebel, principal liderança do
Partido dos Trabalhadores na
região, diz que com o novo PAC,
o governo federal do presidente
Lula estará investindo em Pira-
cicaba para a construção de 1391
novos apartamentos do Progra-
ma Minha Casa Minha Vida. O
próprio presidente Lula detalhou
os investimentos na última quin-
ta (7) sobre os investimentos de
R$ 23 bilhões para o novo PAC,
quando deixou claro que o go-
verno federal está definindo os
investimentos conforme as ne-
cessidades da população, inde-
pendente do partido do prefei-
to da cidade beneficiada. “Jus-
tamente em função disso, temos
feito articulações junto ao go-
verno federal, com quem temos
uma boa relação, para garan-
tir investimentos nas mais di-
versas áreas”, destaca Bebel.

De acordo com a deputada
Professora Bebel, esses novos in-
vestimentos se somam às 372
unidades habitacionais anuncia-
das no ano passado, no Conjun-
to Habitacional Pelourinho, pro-
jetado para região do bairro Má-
rio Dedini, voltado a famílias da
faixa 1. Conforme o anúncio do
governo federal, ainda serão re-
tomadas e concluída a constru-
ção de 20 imóveis na cidade.

Além disso, a deputada Pro-
fessora Bebel conta que o gover-
no do presidente Lula já viabili-
zou para Piracicaba, no ano pas-
sado, 3.260 novas moradias finan-
ciadas por meio do FGTS, com
valor total de R$ 489,79 milhões.

Os investimentos no progra-
ma Minha Casa Minha Vida,
conforme a Professora Bebel,
contribuirá para reduzir o défi-
cit habitacional de Piracicaba
que é de pelo menos 13 mil mo-
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radias. “Todo esse investimento
do governo do presidente Lula,
além de possibilitar que novas fa-
mílias, finalmente, possam ter di-
reito à casa própria, também

contribui para fomentar a eco-
nomia do município, movimen-
tando o comércio, além de ge-
rar mais oportunidades de em-
prego no município”, completa.

A deputada Professora Bebel que tem feito articulações junto
ao governo federal para garantir investimentos em Piracicaba

O Concurso Literário Flipi-
ra – Festa Literária de Piracica-
ba recebeu de novembro a feve-
reiro suas inscrições e trabalhos.
A comissão julgadora analisou
os textos de 63 participantes e
escolheu aqueles que melhor se
destacaram nas categorias aluno
de ensino médio e adulto. Os par-
ticipantes são de 16 estados bra-
sileiros e um representa o Japão.

Na categoria aluno de ensi-
no médio, quatro participantes
foram os ganhadores, já que dois
empataram em terceiro lugar. A
primeira colocada foi a aluna Ari-
ane Sousa de Menezes, de Cam-
pos Belos (GO), que leciona no
Instituto Federal Goiano. O segun-
do colocado foi o aluno do IFSP,
Campus Piracicaba, Armani Ros-
sini. Os dois classificados em ter-
ceiro lugar foram Camila Arrebo-
la, de Santo Inácio (PR) e Daniel
Francisco Habechian Negri Sa-
lim, que leciona no Instituto Baro-
neza de Rezende, em Piracicaba.

Já na categoria adulto, o texto
Animais - águas e nós, de Diogo
Tadeu Silveira, da cidade de Oli-
veira (MG), foi selecionado em pri-
meiro lugar. A segunda colocada
foi Rafaela A. Schendroski Silva, de
Santa Bárbara d’Oeste (SP), com o
texto A Senhora dos gatos da Rua
14. O terceiro colocado, de Andaraí
(BA), foi William Roberto Fraga Ra-
mires, com o texto Cem anos de luta.

O principal critério para a
seleção é que os textos deveriam
ser inspirados nos livros A filha
da floresta, Bem-te-vi feiticeiro,
El-Rei dom sapo e o Fim de mun-
do, do piracicabano e precursor
da literatura infantil Thales Cas-
tanho de Andrade, que aborda a

necessidade de um futuro ambi-
entalmente mais sustentável.

A lista completa dos premi-
ados e dos participantes que
também farão parte da coletâ-
nea a ser organizada está dis-
ponível no site da Academia Pi-
racicabana de Letras em www.
academiapiracicabana.com.br.

A data e o local do evento
de encerramento do concurso,
com a entrega dos diplomas e
prêmios aos ganhadores, se-
rão informados em breve.

C O M I S S Ã O  J U L G A -
DORA - André Bueno de Oli-
veira, Mariana Camolese, Ra-
quel Delvaje, Thiago Bonfim.

SOBRE A FLIPIRA - A Fli-
Pira 4.O aconteceu nos dias 24,
25 e 26 de novembro de 2023 no
Engenho Central de Piracicaba.
A Festa Literária de Piracicaba
teve como temas o escritor pira-
cicabano Thales Castanho de
Andrade, o meio ambiente e o Rio
Piracicaba. A programação con-
tou com oficinas, palestras, conta-
ção de histórias, apresentações mu-
sicais, lançamentos de livros, food
trucks e um concurso literário.

ORGANIZAÇÃO E APOIO
- Flipira 4.0 é uma realização da
Academia Piracicabana de Letras
(APL), Instituto Histórico e Geo-
gráfico de Piracicaba (IHGP) e Pe-
cege. Tem apoio da Prefeitura do
Município de Piracicaba, Secreta-
ria da Ação Cultural, Biblioteca
Municipal, Fealq, Golp, Clip e Neu-
rônio Adicional e patrocínio do
Colégio Objetivo, Acipi e Rotary.

OUTRAS INFORMAÇÕES
- Instituto Histórico e Geográfico
de Piracicaba, telefone 19-3434-8811
ou e-mail ihgp@ihgp.org.br .

FFFFFLIPIRALIPIRALIPIRALIPIRALIPIRA

Conheça os ganhadores
do concurso literário

Homenagem ao escritor e educador Thales Castanho de Andrade
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A Fundação Municipal de En-
sino de Piracicaba (FUMEP),
por meio da sua diretoria e
da Associação dos Funcio-
nários (AFFUMEP), promo-
veu na última sexta (8), no

centro de convivência, um
café da tarde que reuniu to-
das as mulheres que traba-
lham na fundação, uma co-
memoração alusiva ao Dia
Internacional da Mulher.

MULHERES

Estiveram, semana passada,
na Secretaria Municipal de In-
fraestrutura e Meio Ambiente
(Semil), para reunião com o
secretário Alex Salvaia, o pre-
sidente da APM Piracicaba,
Douglas Koga, e a presiden-
te da APCD Piracicaba, Mari-
se Aidar. Ambas as associa-
ções estiveram lá para discu-
tir sobre a questão da gera-
ção e destinação de resídu-
os de clínicas e consultórios
com toda responsabilidade
legal envolvida. Considera-
ções sobre fiscalização das

empresas prestadoras e ou-
tras dificuldades do pequeno
prestador de serviço neste
complexo assunto foram tra-
zidas  e foram ouvidas pelo
secretário. Marisi comentou
que “ficamos felizes em saber
que o executivo municipal tem
se debruçado em uma solu-
ção que contemple esses e
outros profissionais e que em
breve devemos ter novidades.
Um agradecimento ao secre-
tário Alex por ter nos recebido
tão bem e disponibilizado seu
tempo para essa reunião!”.

VISITA

Divulgação
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Como a falta de atividade física impacta a saúde
Domingo (10) marcou o Dia Nacional de Combate ao Sedentarismo; a educadora física Denise Campacci, do Santa Casa Saúde Piracicaba, fez ampla reflexão

Adotar um estilo de vida
mais ativo pode melhorar signi-
ficativamente a qualidade de
vida das pessoas. No mundo con-
temporâneo, o sedentarismo
pode ser considerado um flagelo
silencioso, ameaçando a saúde e
o bem-estar da população.

Para a educadora física Deni-
se Campacci, do plano Santa Casa
Saúde Piracicaba, o sedentarismo
pode ser considerado uma realida-
de “assombrosa”, já que a letargia
física tem se tornado uma epide-
mia global, comprometendo a saú-
de e o bem-estar da população.

O Dia Nacional de Combate ao
Sedentarismo, comemorado em 10
de março, traz uma reflexão sobre
os efeitos negativos que a falta de
movimento ocasiona na saúde. “O
corpo humano foi concebido para
o movimento e sofre quando é pri-

vado disso, os músculos atrofiam,
articulações se tornam rígidas e a
saúde cardiovascular se deteriora
rapidamente”, alerta a educadora
física, que enfatiza ainda: “o seden-
tarismo muitas vezes leva ao gan-
ho de peso excessivo, o que, por sua
vez, está ligado a uma série de pro-
blemas de saúde, incluindo diabe-
tes tipo 2, doenças articulares e cer-
tos tipos de câncer”, enfatiza.

Outro fator preponderante
ocasionado pelo sedentarismo,
segundo Denise, é o impacto à
saúde mental. “A prática de ati-
vidade física regular está associ-
ada a melhorias na saúde men-
tal, incluindo redução do estres-
se, ansiedade e depressão. O se-
dentarismo, por outro lado, pode
aumentar o risco de problemas de
saúde mental e ocasionar riscos ao
bem-estar emocional”, garante.

Denise garante que o impor-
tante é começar a se movimentar.
“Em Piracicaba, por exemplo, são
disponibilizados vários aparelhos
ao ar livre espalhados pelas pra-
ças. Inclusive, no ginásio munici-
pal e na área de lazer da Rua do
Porto, há equipamentos até para
cadeirantes”, informa, ao enfatizar
que as atividades físicas em gru-
pos auxiliam, além da parte física
(memória e concentração), o con-
vívio social, afetivo e cultural, uma
vez que as atividades farão com que
esse indivíduo pense, reflita e aja
no meio em que está inserido.

Segundo a OMS (Organização
Mundial de Saúde), a prática re-
gular de atividade física deve ser
de 150 a 300 minutos por semana,
de intensidade moderada a inten-
sa para adultos, e 60 minutos para
crianças. “O ideal seria a combina-

ção de atividade aeróbica com ana-
eróbica, onde o indivíduo irá me-
lhorar o condicionamento cardio-
vascular e cardiorrespiratório jun-
tamente com o aumento ou manu-
tenção da massa magra”, explica.

Já as crianças, para tirá-las de
frente as telas, o ideal, segundo
Denise, é a brincadeira ao ar livre:
pique-esconde, pega-pega, andar de
bicicleta, jogar bola, pular corda,
jogar futebol, basquete, vôlei, na-
tação, judô, ginástica, etc”, salien-
ta. “Vale até mesmo os jogos de ta-
buleiro que exigem movimento, jo-
gos de mímica, jogos de videogame
que simulam atividades físicas”.

Para Denise é necessário que
as pessoas “entenda que a saúde
e bem-estar estão ao alcance de
todos, desde que estejam dispos-
tos a abraçar um estilo de vida
ativo e dinâmico”, finaliza.
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Denise dá dicas para se livrar do sedentarismo em todas as idades

No último dia 07, a Editora
Pecege lançou o livro 'Endowments
no Brasil: Manual Prático de Ins-
talação' de autoria do fundador do
Instituto Pecege, Pedro Valentim
Marques, e do seu ex-doutorando,
gestor de fundos de investimentos,
João Guilherme Araújo Schimidt.
O evento contou com mesa-redon-
da, noite de autógrafos e cocktail
na sede do Pecege com a presença
de autoridades locais e regionais.

De acordo com o fundador do
Pecege, Pedro Marques, a sensa-
ção de ver esse projeto realizado é
fantástica. "Era uma tese de dou-
torado e hoje se transformou em
uma obra. Um trabalho acadêmi-
co tem de ser útil para a sociedade,
então desde o começo, já o direcio-
namos para que se transformasse
em livro, e foi uma experiência
muito boa", afirma Prof. Pedro.

O livro sobre Endowments é a
primeira obra literária do gestor de
fundos de investimentos, João
Guilherme Schimidt. "Estou muito
feliz, a organização do Pecege foi
maravilhosa, estamos em um mo-
mento muito gratificante, vendo
um trabalho de quatro anos se
transformar em um livro, e agora,
esperamos que seja um manual de
referência, que no Brasil tenham
muitos endowments, além da cri-
ação de outras instituições. Con-
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Editora Pecege lança livro sobre Endowments

Autores João Guilherme e professor Pedro Marques
conversam sobre Endowments
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vido a todos a adquirir esta obra",
recomenda João Guilherme.

REFERÊNCIA - A obra
Endowments no Brasil é uma im-
portante contribuição da área
acadêmica, considerada um ma-
nual indispensável para institui-
ções sem fins lucrativos, associ-
ações, lideranças universitárias,
reitorias e grupos de estudantes,
bem como para todas as pessoas
que queiram conhecer e enten-
der sobre fundos patrimoniais e
seu direcionamento para criar
ou administrar uma fundação.

Para o idealizador do proje-
to, professor José Eurico Possebon
Cyrino (conhecido como Prof.
Zico), o sentimento é de grande
satisfação. "Ver que a minha ideia
foi aceita e bem recebida me dei-
xou muito honrado. Esse tema de
endowments já é regulamentado
no Brasil, mas pouco difundido.
As pessoas têm poucos conheci-
mentos sobre esse tema. O livro é
uma obra prima, e o professor Pe-
dro é ímpar, lançando luz sobre
um assunto tão importante. É pri-
meiro livro do gênero em língua
portuguesa, originalmente produ-
zido pelo Pecege", explica Zico.

Também para o presidente do
Pecege, Ricardo Shirota, foi uma
honra participar desse projeto. "O
livro é inédito no Brasil em termos

de conceito, de ideia, e a nossa es-
perança é que ele sirva como um
roteiro para que esta instituição se
implante no Brasil, visto que já é
comum em outros países. O pro-
fessor Pedro está de parabéns por
ter idealizado e conduzido esse
projeto, e o Pecege se sente honra-
do! Temos certeza de que será um
grande sucesso", conclui Shirota.

De forma didática, o livro
'Endowments no Brasil: Manual
Prático de Instalação', ensina
como é realizada a captação e ad-
ministração financeira, bem
como são feitos os relatórios para
os doadores, garantindo a sus-

tentabilidade e a perenidade des-
sas iniciativas, sem depender de
novas doações ou patrocínios.

No Brasil a Lei nº. 13.800 de
2019 estabeleceu a regulamenta-
ção para a criação de fundos pa-
trimoniais no País. Os mais fa-
mosos e bem-sucedidos endow-
ments podem ser encontrados em
Harvard e Yale, que possuem bi-
lhões de dólares em patrimônio.
Mais informações sobre como
adquirir esta obra literária, podem
ser feitas pelo telefone (19) 2660-
3337 ou diretamente na Rua Cezi-
ra Giovannoni Moretti, 580  (Par-
que Tecnológico - Piracicaba).

Fotos: Divulgação

A Associação Paulista de Ci-
rurgiões-Dentistas (APCD-Pi-
racicaba) reuniu dentistas na
última sexta-feira (8), no Spa-
ço APCD, para comemorar o
Dia Internacional da Mulher.
Data importante, pois 72%

delas representam a odonto-
logia no Brasil. A noite foi co-
mandada pela presidente Ma-
risi Aidar e a gastronomia fi-
cou a cargo de Luciene Agui-
ar. Uma confraternização deli-
ciosa que varou a noite.

DIA DA MULHER NA APCD

Branda Gomes, Marisi Aidar e Dagmar Queluz

Luciene Aguiar e Marisi Aidar

PPPPPAUAUAUAUAU D’A D’A D’A D’A D’ALINHOLINHOLINHOLINHOLINHO

Moradores pedem sinalização com placa ‘pare’ em bifurcação
O pedido de moradores do

bairro Pau D’Alhinho para que
seja instalada placa e sinalização
de solo com os dizeres “Pare”, na
bifurcação das estradas Moacir
Bonato e José Francisco Perez Gon-
zalez, próximo ao “Cabanas Bar”,
embasou a elaboração do requeri-
mento 260/2024, de autoria do ve-

reador Gilmar Rotta (PP), aprova-
do na noite desta quinta-feira (7),
na 10ª Reunião Ordinária da Câ-
mara Municipal de Piracicaba.

De acordo com a propositu-
ra, a sinalização se faz necessá-
ria pois “esse local está propício
a acidentes”, já que “ veículos
que vem dos convívios, Altos do

Pau D’alhinho, Santo Antônio e
Recanto dos Pássaros, cruzam
esse local com muita inseguran-
ça, pois essa bifurcação está tra-
zendo preocupação a todos”.

Gilmar Rotta ainda salienta no
requerimento que o pedido dos
moradores já foi levado à Semut-
tran (Secretaria Municipal de de

Mobilidade Urbana, Trânsito e
Transportes) por meio de ofício, em
julho do ano passado e, assim,
pergunta por qual motivo, até o
momento, o local não foi sinali-
zado. “Existe a intenção de se aten-
der essa reivindicação? Se sim,
quando? Se não, quais os empeci-
lhos?”, pergunta o parlamentar.
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HRP-Unicamp inaugura serviço para mulher
Oito pacientes foram submetidos à cirurgia de enucleação com laser Thulium, tecnologia de ponta na qual o hospital é pioneiro na RMP

Imagem da cirurgia realizada em mutirões do hospital Médico Ivan Selegatto, coordenador da Urologia do HRP-Unicamp Laser Thulium utilizado na cirurgia de enucleação

Fotos: Letícia Azevedo-Decom-HRP-Unicamp

No Dia Internacional da Mu-
lher (8), o Hospital Regional de
Piracicaba (HRP-Unicamp) inau-
gurou o serviço de Cirurgia Gine-
cológica, que contempla cerca de
500 mil mulheres, em idades en-
tre 20 e 64 anos, moradoras nas
26 cidades da área de    cobertu-
ra do hospital, que é a RMP (Re-
gião Metropolitana de Piracicaba.

Se as mulheres foram con-
templadas na sexta, neste fim de
semana foi a vez dos homens se-
rem cuidados pelo HRP-Uni-
camp.  A equipe de Urologia da
instituição realizou oito interven-
ções cirúrgicas durante os dia 09
e 10 de março de 2024,  quando a
hospital realizou mais um muti-
rão de enucleação da próstata.

Essa iniciativa tem como prin-
cipal objetivo reduzir a fila de es-
pera de pacientes do Sistema Úni-

co de Saúde (SUS), previamente
agendados, que estavam aguar-
dando intervenções cirúrgicas
para o tratamento de condições
como aumento prostático benig-
no e próstatas de grande volume.

Foram realizadas quatro in-
tervenções por dia sob o coman-
do de duas equipes compostas
por cirurgiões urológicos, inclu-
indo médicos assistentes do
HRP-Unicamp e do Hospital de
Clínicas (HC-Unicamp). As equipes
atuaram em duas salas cirúrgi-
cas simultaneamente, todas equi-
padas com tecnologia de ponta.

O superintendente do HRP-
Unicamp, o médico infectologis-
ta Vitor Marim, enfatiza que ini-
ciativas como essa fortalecem a
realização de cirurgias de alta
tecnologia, impulsionando o
atendimento e que além da enu-

cleação, a instituição também rea-
liza procedimentos pouco comuns
em outras instituições do SUS.

“Os mutirões como este são
vitais para o HRP, fortalecendo
nossa capacidade em cirurgias
avançadas e acelerando o aten-
dimento do SUS. Com um poten-
cial notável em várias especiali-
dades, incluindo a urologia, rea-
lizamos também artroplastias de
revisão, reconstruções de trânsi-
to intestinal e vitrectomias (cirur-
gia de retina) que são procedi-
mentos incomuns em hospitais
SUS, destacando nossa dedicação
em atender às demandas da re-
gião e ao mesmo tempo oferecer
excelência médica”, diz Marim.

Já segundo o médico Ivan Se-
legatto, coordenador da Urologia
do HRP-Unicamp, a instituição é
pioneira na região de Piracicaba na

realização de procedimentos uroló-
gicos com o laser Thulium, também
conhecido como Fiber Dust, den-
tro do perfil de hospital SUS.

Foi em 06 de setembro de
2022, que a equipe de urolitíase
do Hospital de Clínicas da Uni-
camp utilizou pela primeira vez,
em três pacientes, um moderno
sistema com laser thulium para li-
tíase (fragmentação de pedras nos
rins) por cirurgia endoscópica. O
HC foi o primeiro hospital a usar
essa tecnologia e na capital apenas
alguns hospitais particulares pos-
suiam na época o equipamento.

“A tecnologia utilizada neste
fim de semana é de ponta. O laser
de alta potência tem a capacida-
de mais intensa de conseguir dis-
secar os tecidos e também de rea-
lizar coagulação, minimizando
risco de sangramento. O que nos

proporciona mais segurança e efe-
tividade aos procedimentos, um
grande ganho para os nossos pa-
cientes”, explica o coordenador. 

A enucleação realizada com
laser é classificada, pelos médicos,
como um procedimento minima-
mente invasivo, o que significa que
o paciente não sofrerá grandes in-
cisões, reduzindo os riscos de san-
gramento e complicações, além de
possibilitar uma recuperação mais
rápida. Além disso, essa técnica
também otimiza o tempo cirúrgi-
co, uma vez que a cirurgia aberta
pode levar até três horas, enquan-
to com a nova tecnologia, pode
ser reduzida para duas horas.

“O procedimento é realizado
inserindo um dispositivo no canal
urinário, permitindo o acesso para
descolar todo o adenoma, que é o
núcleo da próstata. Em seguida, é

realizada a morcelação, na qual todo
esse volume de próstata é triturado
dentro da bexiga e, posteriormen-
te, aspirado”, detalha Selegatto.

Os pacientes atendidos neste
fim de semana aguardavam há cer-
ca de um ano na fila geral do SUS
pela cirurgia. O médico destaca
que, devido ao tamanho das prós-
tatas, esse tipo de intervenção não é
realizado em todos os hospitais por
conta da sua complexidade, que
demanda tecnologia avançada e es-
trutura adequada, incluindo equi-
pes especializadas e leitos de Unida-
de de Terapia Intensiva (UTI).

Dada a condição, muitos pa-
cientes precisam usar sonda, o
que os expõe a dor, desconforto
e infecções urinárias recorrentes.
A realização da enucleação ga-
rantirá uma melhora significa-
tiva na qualidade de vida.
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Vereador solicita intervenção da
Prefeitura para notificar CPFL

Assessoria Parlamentar Assessoria Parlamentar

O vereador Fabrício Polezi (PL)
solicitou ao Executivo que seja
implantada uma vaga de es-
tacionamento para pessoas
com deficiência no Varejão do
Eldorado, localizado na aveni-
da Gustavo Adolfo Franco Bu-
eno, no bairro Eldorado. A in-
dicação 749/2024 destaca a
necessidade de demarcar tal
vaga em frente ao número

5544, pois segundo relatos,
há pessoas com deficiência
que enfrentam desafios sig-
nificativos para estacionar e
circular nessa região. “Logo
que recebi a demanda, fiz
questão de ir pessoalmente ao
local e constatei a necessida-
de de melhorias na acessibi-
lidade no Varejão do Eldora-
do”, destacou Fabrício Polezi.

ELDORADO O vereador Acácio Godoy (PP)
realizou nesta quinta-feira (07)
uma visita de fiscalização à
Central de Fisioterapia “Dr.
João José Correa”, localizada
na avenida Piracicamirim,
3139.  A visita foi motivada por
pedidos de usuários. De acor-
do com o parlamentar, a uni-
dade precisa de reformas, pois
encontra-se com várias avari-
as estruturais.  Após a visita,
Acácio Godoy agradeceu aos

funcionários e encaminhou as
demandas dos usuários para
a Secretaria Municipal de Saú-
de por meio do requerimento
296/2024. Além de questionar
a realização de obras no lo-
cal, ele também pergunta no
documento quantas pessoas
são atendidas diariamente na
unidade e questiona se há
planos para a troca dos apa-
relhos de ar-condicionado
da Central de Fisioterapia.

CENTRAL DE FISIOTERAPIA

O vereador André Bandeira
(PSDB), na indicação 1030/2024,
solicita ao Executivo Municipal
que intervenha imediatamente e
notifique a CPFL (Companhia
Paulista de Força e Luz), sobre a
necessidade urgente de substitui-
ção de poste de iluminação públi-
ca localizado na avenida Piraci-
camirim, próximo ao número
2439, no bairro Piracicamirim.

O parlamentar informa que
o poste encontra-se em condições
extremamente precárias, repre-
sentando um perigo iminente à
segurança dos moradores locais.
“Importante ressaltar que essa
situação persiste há um conside-
rável período, e a falta de ação
para agilizar essa questão tem
gerado crescente apreensão na

comunidade”, destaca o verea-
dor, lembrando ainda que dian-
te da extrema gravidade da si-
tuação e do risco iminente, tor-
na-se imprescindível que a Pre-
feitura intervenha de forma ime-
diata, notificando a CPFL para
que sejam adotadas todas as me-
didas necessárias com o intuito
de assegurar a substituição ur-
gente do mencionado poste.

André Bandeira entende que
há séria ameaça à segurança dos
cidadãos devido à situação críti-
ca do poste, sendo imperativo
que a Prefeitura intervenha ime-
diatamente. O vereador lembra
enfatiza mais uma vez que esta
situação já perdura há um bom
tempo e a Prefeitura não agiu
ainda para sanar a questão.

Assessoria Parlamentar

Bandeira elaborou indicação para que notifique a CPFL sobre a
necessidade urgente de troca de poste na avenida Piracicamirim



A12
A Tribuna Piracicabana
Terça-feira, 12 de março de 2024

PRÊMIO MILIONÁRIO
SAIU PARA BOLÃO
Uma aposta de Goiânia em

um bolão na Mega-Sena levou a
bolada de R$ 206.475,189,60
milhões, no sorteio feito na ter-
ça-feira (5). O Prêmio saiu para
um  bolão  e será dividido entre
24 pessoas. Por ser uma aposta
com 10 dezenas, o valor aumen-
tou ainda mais, pois quanto mais
dezenas apostadas maior será a
premiação: além do prêmio prin-
cipal da sena, também ganhou
24 quinas (R$ 945.411,84) e 90
quadras (R$ 91.077,48) tota-
lizando R$ 207.511.678,92!

Cada um dos 24 participan-
tes ganhou: R$ 8.646.319,91.

QUEM DEU O PALPITE
Uma funcionária da casa

lotérica Boca 27 foi quem esco-
lheu os números do bolão de
Goiânia que ganhou R$
206.475.189,60 milhões na
Mega-Sena. Leonardo Salermo,
dono do estabelecimento, con-
tou que a atendente e os outros
funcionários não participaram
da aposta, como de costume.
"Infelizmente, eu não fiquei com
a cota. É de prática dos lotéri-
cos de quando fazemos um bo-
lão, ficamos com a cota para a
lotérica concorrer. Infelizmente,

apesar do tanto que a gente
joga, nesse bolão eu não che-
guei a participar", desabafou
Leonardo. O bolão foi registra-
do na lotérica que fica no Se-
tor Vila Nova, na capital, com
um total de 10 números apos-
tados. As dezenas sorteadas
foram 04 - 13 18 - 39 - 55 - 59.

MACARRÃO
Decidido a preparar mac

& chesse (macarrão com quei-
jo) para o jantar, Marquet-
ton Carraway, morador de
Goldsboro, na Carolina do
Norte (EUA), saiu na sema-
na passada para comprar os
ingredientes que precisava
para cozinhar. Ao passar pelo
caixa do supermercado, Car-
raway aproveitou para tentar
a sorte e gastou US$ 5 (R$
28) em uma raspadinha.
Quando chegou em casa,
Carraway raspou o bilhete e
descobriu que tinha acabado
de ganhar US$ 200 mil (cer-
ca de R$ 1,1 milhão). Ao site
North Carolina Education
Lottery, o sortudo disse que
se não fosse pela visita ao
supermercado, ele jamais teria
comprado a raspadinha. Com
o prêmio, ele pretende comprar
uma casa e ajudar a família.

O O O O O BEIJOBEIJOBEIJOBEIJOBEIJO     DADADADADA     SERPENTESERPENTESERPENTESERPENTESERPENTE

Du Rompa lança campanha
para financiamento coletivo
Com uma equipe, o músico e compositor radicado em Piracicaba produz o
2º álbum, um documentário, clipe das composições e prensagem do vinil

Lançamento foi ontem e está na plataforma Benefeitoria

Divulgação

O 2º álbum do músico e com-
positor Du Rompa “O beijo da
serpente” está sendo produzido
junto com um documentário, cli-
pe para todas as músicas do dis-
co e prensagem do vinil - tudo de
maneira colaborativa. Desde on-
tem (11), Du Rompa Hammond
Trio (Du Rompa, Daniel Zivko e
Leo Luca) e todos os profissionais
envolvidos nestas produções, lan-
çaram o financiamento coletivo
pela plataforma Benfeitoria.

Du Rompa convida o públi-
co a fazer parte deste projeto co-
laborativo escolhendo recompen-
sas (vinil do 1º álbum o trio au-
tografado, por exemplo) que cor-
respondem a cada um dos valo-
res investidos para que esta pro-
dução se viabilize de maneira sau-
dável. Os valores das recompen-
sas variam de R$50 a R$30.000.

O valor que o público investir
nas recompensas impulsionará o
Du Rompa Hammond Trio a atin-
gir alguma das três faixas de meta
de arrecadação, que varia entre
R$18.093 e R$86.495. “Não ima-
ginava ver tanta gente bonita no
sentido humano e artístico  vincu-
ladas ao projeto, e engajadas sem
nenhuma verba inicial, simples-
mente por querer ver o projeto
acontecer. Desde o selo até a equi-
pe de produção, todos estão traba-
lhando em parceria com o objetivo
de construir essa história junto com
o público.”, comenta Du Rompa.

No financiamento coletivo,
a pessoa escolhe uma recom-
pensa a partir do valor que de-
seja contribuir. Desta maneira,

o dinheiro segue sua função de
circular e chegar à equipe que
já trabalhou neste projeto.

O ÁLBUM - O álbum cha-
mado “O beijo da serpente”, trata
da saga da Serpente Cronos ao en-
carnar no corpo de Tupã para vi-
ver uma experiência terrena e dei-
xar uma imagem física e simbólica
do amor na Terra. A inspiração de
Du Rompa veio dos povos originá-
rios e antigos, que viam os astros
do céu como espelhos da interiori-
dade humana. De maneira criati-
va, esse álbum conceitual e psicodé-
lico, rico em material gráfico, sim-
bologia, valores humanos e sonori-
dades,  expressa ao longo dos seus
três atos a transformação de cons-
ciência necessária à humanidade.

“Este álbum fala sobre mate-
rializar as coisas no mundo, inici-
ando-se com a simbologia do pla-
neta mais distante da Terra, que é
Saturno (faixa 1), até chegar no
corpo celeste mais próximo, que é
a Lua (faixa 7). “Eu quis agregar
as forças de toda a diversidade es-
piritual, religiosa e cultural por
meio dos mitos e lendas da histó-
ria da humanidade, pois vivemos
todo mundo junto no planeta. Eu
usei arquétipos planetários como
de marte e vênus (masculino e fe-
minino), por exemplo, para tra-
zer a força dos mitos de vários
povos, de várias vertentes espiri-
tuais que resultaram nas sete
músicas deste álbum. A partir
disso, criei um enredo roteiriza-
do, para ligar todas as histórias e
compor um álbum conceitual em
sua essência.”, explica Du Rompa.

RARIDADE DO PROJE-
TO - “O beijo da serpente” é fruto
de um tipo de formação rara no
Brasil, por ser um orgão trio de
música instrumental brasileira que
usa o órgão hammond, instrumen-
to também raro como protagonis-
ta. Du Rompa Hammond Trio gra-
vou seu primeiro disco em vinil pelo
selo Blue Crawfish Records, cha-
mado “Sol e poeira”, com o qual
se apresentou em festivais nacio-
nais e internacionais. O segundo
álbum “O beijo da serpente” está
sendo gravado pelo mesmo selo.

Aos 42 anos, Du Rompa acu-
mula a experiência de quem se lan-
çou no mundo para viver de sua
arte, aprendendo muito mais na
vivência e convivência do que con-
finado nos estudos entre paredes.

Quando criança, brincava na rua e
nas matas nos arredores de casa,
em Descalvado, interior de SP. Ele
viajou muito de bike, levou seu ar-
tesanato para muitos lugares,
acampou em praias, em constru-
ções. Esse é o caldo que deixa o som
vivo e o faz ser um retrato históri-
co de toda sua trajetória. Hoje, ele
é o líder do Du Rompa Hammond
Trio e pianista correpetidor na es-
cola Waldorf Novalis e no Grupo
jovem de Euritmia “Sternum”.

SERVIÇO
Campanha de financiamen-
to coletivo do projeto O bei-
jo da Serpente - Link para
mais informações e doa-
ções:  ht tps: / /benfei tor ia.
com/projeto/durompatrio

O vereador Wagner Oliveira,
o Wagnão (Cidadania), se reuniu
com a secretária municipal de Es-
portes, Lazer e Atividades Motoras
(Selam), Maria Angélica Gonçalves
da Silva, a Branca, para apresentar
demandas indicadas pelas mães das
atletas que praticam ginástica no
Ginásio Multidisciplinar “Walter
Ferreira da Silva - vereador Pira”.

Em conversa com a secretá-
ria, já estão programadas para
execução a instalação de uma
nova tubulação para o escoa-
mento das enxurradas que ocor-

Assessoria Parlamentar

Wagner Oliveira, o Wagnão, se reuniu com a secretária
da Selam. “Previsão para inicio das manutenções já
está com ordem de serviço”, destaca o parlamentar

JJJJJARAGUÁARAGUÁARAGUÁARAGUÁARAGUÁ

Wagnão acolhe demandas
para melhorias no ginásio

rem constantemente no local, cau-
sando transtornos e perdas de ma-
teriais esportivos, entre outras
melhorias. Essas solicitações fo-
ram feitas por meio de indicações
e requerimentos, encaminhados
pelo gabinete do parlamentar.

Na oportunidade, o vereador
aproveitou para tratar também so-
bre o Ginásio Poliesportivo do
“Dirceu de Toledo”. “A secretaria
garantiu que realizará as manu-
tenções o mais breve possível.
Agradeço a secretaria pela aten-
ção”, afirmou o parlamentar.

RRRRREQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTO

Pavimentação asfáltica da rua
Divaldo de Toledo é cobrada

Situada no bairro Dois Cór-
regos, a rua Divaldo Rodrigues de
Toledo, ainda de terra, volta a ser
tema de pedido por pavimentação
asfáltica feito pelo vereador Gil-
mar Rotta (PP) ao Executivo, des-
ta vez no requerimento 261/2024,
aprovado na 10ª Reunião Ordi-
nária, nesta quinta-feira (7).

“Moradores há muito tempo
reclamam da falta de pavimentação
nessa via, pois sofrem, em época de
seca, com a poeira e, dias de chuva,
com alagamentos que invadem as
residências, sem dizer da lama, que
impede pessoas e veículos de transi-
tarem, e dos prejuízos com a saú-
de, principalmente de crianças e
idosos”, argumenta o parlamentar.

Gilmar Rotta ressalta que a
via está localizada na zona urba-
na e, apesar de não contar com
asfalto, é provida de ligação de
água, esgoto e energia elétrica. “A
falta de pavimentação está geran-
do insegurança aos moradores,
pois essa via é a única do bairro
que permanece de terra”, diz.

O autor do requerimento re-
força a solicitação que já havia fei-
to na indicação 2.188/2023, per-
gunta se existem estudos por parte
do Executivo visando à pavimen-
tação asfáltica da via, se há previ-
são para a obra (ou quais motivos
a impedem) e “qual a posição do
prefeito Luciano Almeida (PP) em
relação a essa reivindicação”.

Buscando incentivar as refle-
xões sobre os impactos da crise cli-
mática, a Prefeitura de Piracica-
ba, por meio da Secretaria de In-
fraestrutura e Meio Ambiente (Si-
map), promoveu, na última sexta
(8), o encontro Água & Clima: Di-
álogos por um Município mais
Sustentável. A ação, que integra a
programação do Mês da Água, foi
aberta ao público e realizada no
Instituto de Manejo e Certificação
Florestal e Agrícola (Imaflora).

Participaram do evento o ti-
tular da Simap, Alex Gama Sal-
vaia, a secretária de Agricultura e
Abastecimento (Sema), Nancy Tha-
me, e o analista de políticas públi-
cas do Imaflora, Bruno Vello.

“É muito importante, en-
quanto Secretaria de Meio Ambi-
ente, realizar esse evento. O nos-
so Núcleo de Educação Ambien-
tal tem se engajado bastante com
uma agenda cheia de atividades
sobre esse e outros temas, com o
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Encontro Água & Clima aborda impactos da crise climática

Encontro aconteceu sexta (8) no Imaflora

Divulgação/CCS

intuito de discutir trocar experi-
ências e favorecer o aprendizado.
E tudo isso tem gerado em uma
grande influência nas ações que
o Poder Público tem realizado
na cidade”, salientou Salvaia.

Em consonância com o Dia
Internacional da Mulher, data em
que aconteceu o encontro, um dos
temas abordados nos diálogos foi
também a influência das desigual-
dades de gênero e raciais no aces-
so à água e na vulnerabilidade aos
impactos das mudanças climáti-
cas. Além desta temática, o evento
teve ainda outras três rodas de
conversa simultâneas com os se-
guintes temas: agroecologia e flo-
restas; áreas protegidas e sua im-
portância para a água e o clima;
e educação ambiental no contex-
to das bacias hidrográficas.

O evento Água & Clima: Diá-
logos por um Município mais Sus-
tentável foi promovido pela Simap,
em parceria com Imaflora, Rotas

Afro, Secretaria Municipal de Agri-
cultura e Abastecimento (Sema),
Secretaria Municipal de Assistên-
cia e Desenvolvimento Social de
Piracicaba (Smads), Secretaria
Municipal de Educação (SME),
Projeto Corredor Caipira e Secre-

taria Estadual de Meio Ambien-
te, Infraestrutura e Logística (Se-
mil), por meio da Fundação Flo-
restal (FF) e Instituto de Pesqui-
sas Ambientais (IPA), Grupo
Multidisciplinar de Educação
Ambiental (GMEA) e Comclima.
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Vereador destaca investimentos em infraestrutura, saúde e educação
O vereador Josef Borges (Soli-

dariedade) destacou investimentos
realizados pela Administração
Municipal durante entrevista no
programa Primeiro Tempo, exibi-
do pela TV Câmara Piracicaba no
último dia 29 de fevereiro. “A zela-
doria é uma ferramenta muito im-
portante, porque nos traz pertenci-
mento”, disse, ao enfatizar princi-
palmente as ações que são realiza-
das no Distrito de Artemis.

“Desde a pintura de uma
guia, que traz maior segurança
na mobilidade, até mesmo o
tapa-buraco, que estamos efetu-
ando e que vai chegar em todas
as ruas do distrito, além da
poda de árvores e corte de mato,
tudo está sendo realizado a par-
tir de demandas da UniArtemis
(entidade local)”, destaca.

Dentre os destaques, o vere-
ador recorda da reforma do cha-
mado ‘Grupão’, que é um prédio
construído em 1932. “Nós temos
uma visão de curto, médio e lon-
go prazos, então como a creche
antiga não tem espaço para cres-

cer, e estamos em desenvolvimen-
to no distrito, estamos nos pre-
parando para receber novas cri-
anças que vão morar no distri-
to”, destaca, ao lembrar que os
investimentos públicos na obra
chega na ordem de R$ 6 milhões.

Já na área da saúde, o verea-
dor cita a reforma do posto de saú-
de, onde está sendo construído o
prédio anexo para instalação da
farmácia municipal. “E também
estamos trabalhando para resol-
ver a questão das especialidades,
buscando pediatra e ginecologis-
ta, que faltam no distrito”, desta-
cou. Ele destacou que a demanda
pode ser resolvida a partir do Cis-
metro, convênio assinado com ci-
dades da Região Metropolitana de
Piracicaba, ou a partir de uma
parceria firmada diretamente com
a associação dos moradores.

Josef Borges também desta-
cou o trabalho de pavimentação
que acontece na cidade, mas
também especificamente na re-
gião de Artemis. “Serão total-
mente recapeadas as avenidas

Fioravante Cenedese, que é prin-
cipal via entre a área urbana e a
zona rural, e a Júlio Chinelato”,
acrescentou o parlamentar.

Ainda durante a entrevista
no Primeiro Tempo, o parlamen-
tar destacou a pavimentação com
cimento, que acontece em três re-

giões da cidade: avenida Primei-
ro de Agosto, na saída da cidade
para São Pedro; no Distrito Uni-
leste e na rua Joana D’Arc, loca-
lizada no bairro Monumento. “É
um importante trabalho de mo-
bilidade que a Prefeitura de Pira-
cicaba está executando”, disse.

Vereador Josef Borges (Solidariedade) foi
entrevistado no programa Primeiro Tempo

Samuca Miazaki
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A serenata que revigorou
pacientes na Santa Casa
Com a sensibilidade da Comissão de Humanização, pacientes da Santa Casa
encontram alívio e conexão por meio da música no ambiente hospitalar
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Borracharias aderem a iniciativa
para recolhimento de pneus

Divulgação

Violeiro Gabriel Allan, sanfoneiro Mineirinho
e o paciente Maurino Rodrigues

No ambiente hospitalar, onde
a rotina muitas vezes se entrelaça
com momentos delicados, a sensi-
bilidade e a dedicação das equipes
de saúde podem ultrapassar os li-
mites do cuidado físico para ‘revi-
gorar os pacientes’. Na Santa Casa
de Piracicaba, esse compromisso
ganha vida por meio da atuação
da CIH (Comissão Interna de Hu-
manização), que busca proporcio-
nar experiências que vão além do
tratamento médico convencional.

Recentemente, uma cena
singular foi registrada nos cor-
redores da Unidade A do hospi-
tal, quando a Comissão de Cui-
dados Paliativos recebeu um pe-
dido especial de um paciente,
Maurino Esteves Rodrigues, que
compartilhou ter sido sanfonei-
ro em sua juventude. “Em nosso
prontuário afetivo para pacien-
tes paliativos, descobrimos his-
tórias preciosas, como a do paci-
ente Maurino que, mesmo en-
frentando a doença, carregava
consigo o amor pela música e pe-
los instrumentos que já não con-
seguia mais tocar. Foi assim que
surgiu a ideia de trazer um mo-
mento de conforto e alegria por
meio da música para ele”, disse
Marcia Costa, enfermeira de cui-
dados paliativos da Santa Casa.

Com a determinação de pro-
porcionar um momento de ale-
gria e nostalgia, a equipe da Co-
missão não mediu esforços para
tornar o pedido de Maurino uma
realidade. Foi então que na últi-
ma sexta-feira (8), os músicos
Gabriel Allan e Mineirinho entra-
ram em cena, prontos para trans-
formar aquele quarto de hospital
em um “palco de emoções”.

O som da sanfona e da viola
ecoou pelos corredores, alcan-
çando não apenas os ouvidos,
mas também os corações dos
presentes. Pacientes de outros
quartos foram tocados pela me-
lodia que preenchia o ambiente,
deixando seus leitos para se jun-
tar à comovente serenata. Eles
cantaram e se emocionaram ao
som da viola e da sanfona.

Para Gabriel Allan, a experi-
ência foi profundamente mar-
cante. “Saber que eu atendi o úl-
timo desejo de uma pessoa é in-
descritível, não tenho palavras. É
uma mistura de emoções. Tocou
demais meu coração.Todos deve-
riam sentir isso pelo menos uma
vez na vida. Essa foi a primeira
de muitas que quero fazer”, com-
partilhou o músico, refletindo
sobre o significado especial des-
se momento que presenciou.

Emocionado e de poucas pa-
lavras, Maurino expressou no
olhar e no sorriso o que esse mo-
mento representou para ele. “Gos-
tei muito. Foi especial pra mim”,
disse com brilho nos olhos.

Neste episódio, a ação conjun-
ta da Comissão Interna de Huma-
nização e da Comissão de Cuida-
dos Paliativos foi além da esfera
do tratamento médico, evidencian-
do a importância do cuidado inte-
gral e do respeito à individualida-
de dos pacientes. “Por meio da
música, foi possível não apenas ali-

viar o sofrimento físico, mas tam-
bém proporcionar conforto emoci-
onal e momentos de profunda co-
nexão humana em meio às ad-
versidades da saúde”, disse a
vice-presidente da CIH, Liliane
Lupi, responsável por ter consegui-
do os músicos para este evento.

A serenata improvisada no
quarto do paciente Maurino
não apenas trouxe alegria ao
paciente, mas também ressal-
tou a beleza e a importância de
gestos simples, porém signifi-
cativos, no contexto hospitalar.

FFFFFICÇÃOICÇÃOICÇÃOICÇÃOICÇÃO

Margareth Tassinari lançou seu primeiro livro
Com música do grupo in-

clusivo Supera Som — dirigi-
do pela Evinha do Forró — e
muita alegria, a fonoaudiolo-
ga Margareth Tassinari lan-
çou na última sexta (8), na
Biblioteca Municipal, seu livro
“Por um vaso de hortensias”,
uma obra de ficção literária.
Ao evento compareceram a de-
putada estadual Bebel Noro-
nha, o ex-prefeito Barjas
Negri,o ex-vereador Marcos
Abdala, o vereador Zezinho
Pereira, além de representan-

tes da Academia Piracicabana de
Letras (APL), CLIP e Golp, rece-
bidos pela anfitriã da noite e pela
diretora da biblioteca, Melysse
Martin, entre outros convidados.

O prefaciador do livro, Osmir
Bertazzoni,  e o autor da orelha
do livro, Adolpho Queiroz, tam-
bém usaram da palavra e sauda-
ram a autora. Tassinari fará ou-
tro lançamento em Campinas essa
semana. A editora Insular, assim
que se esgotarem os livros im-
pressos, colocará no seu site um
exemplar em formato QRCODE.

A autora com Lia Queiroz e com as representes do Clip,
Golp e APL,Carmen Piloto,Ivana Negri,Bete Bortolin e Regina

Fotos: Divulgação

Ana Maria e Renata, Margareth, Vilson Dormeles,
Adolpho Queiroz, Bete Bortolin e o ex-vereador Marcos Abdalla

Grupo Supera Som,tendo a frente Evinha do Forró,
abrilhantou o lançamento

A deputada estadual Bebel prestigiou o lançamento de Margareth Adriana Mione, Vilson Dorneles e Margareth Tassinari

Margareth e a diretora da Biblioteca Municipal,Melysse Martins Margareth e fonoaudióloga Renata Mariconi Ferro
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Trilha e Plante Vida
marcam Mês da Água

Seguindo com a agenda espe-
cial de ações do Mês da Água, o
Horto de Tupi sedia, dia 16, das 9h
às 12h, a segunda edição da Trilha
das Águas, que será realizado em
conjunto com o programa Plante
Vida. Os eventos são gratuitos e
abertos ao público mediante inscri-
ção prévia pelo link: https://bit.ly/
trilhadasaguas2edicao. Os dois
eventos serão conduzidos por edu-
cadores ambientais da Secretaria
de Infraestrutura e Meio Ambien-
te (Simap), da Prefeitura; do Ins-
tituto de Pesquisas Ambientais
(IPA), do Estado de São Paulo; e
do Projeto Corredor Caipira.

A Trilha das Águas vai levar
os visitantes a conhecerem os la-
gos e córregos da Estação Experi-
mental de Tupi, abordando a pre-
servação das áreas naturais para
a água e o clima, estimulando o
diálogo sobre a relação entre
água e floresta e as questões soci-
oambientais envolvidas. O percur-
so será de cerca de 800 metros e
durante a trilha será possível ob-
servar macacos-prego, aves diver-
sas e uma variedade de árvores
nativas crescendo entre os euca-
liptos e pinus que antes eram plan-
tados para extração de madeira.

Já o Plante Vida consiste no
plantio de uma muda de árvore
para celebrar os nascimentos de
crianças na cidade. As mudas dis-
ponibilizadas para o plantio do
Plante Vida são fornecidas pelo Vi-
veiro Municipal, que busca fazer
uma seleção de espécies nativas
para reflorestar áreas verdes do
município. Neste ano, serão plan-
tadas árvores das espécies pero-
ba-poca, erva de gralha, jaboran-
di, angico, guanandi, pau-marfim,
cabreúva, cedro, entre outras.

“A Trilha das Águas é uma
oportunidade para que a comuni-
dade de Piracicaba e região conhe-

ça um pouco mais da relação entre
água e floresta e descubra a biodi-
versidade presente no Horto. Já o
plantio coletivo do programa Plan-
te Vida permite que os participan-
tes coloquem as mãos na terra, vi-
venciando na prática os processos
de restauração florestal, e conhe-
çam algumas espécies nativas”,
destacou Bruno Fernandes, edu-
cador ambiental do Núcleo de Edu-
cação Ambiental (NEA) da Simap.

O evento também visa aproxi-
mar os participantes do Horto de
Tupi, uma área protegida que ofe-
rece diversas atividades de educa-
ção e lazer, com trilhas educativas
bem sinalizadas, visitas monitora-
das para escolas e outros grupos,
além de atividades variadas reali-
zadas aos finais de semana dentro
do programa Vem pro Horto.

“A visita também possibilita
que os participantes compreen-
dam o papel de áreas protegidas
como o Horto de Tupi no enfren-
tamento às mudanças climáticas,
não só por meio de diálogos du-
rante a trilha, mas também da pró-
pria experiência sensorial”, comple-
ta Maria Luísa Bonazzi Palmieri,
especialista ambiental do IPA.

As ações integram o cronogra-
ma de atividades do programa
Vem pro Horto, que, neste mês, será
realizado conjuntamente pela Si-
map, IPA, Fundação Florestal (FF)
e o Laboratório de Educação e Po-
lítica Ambiental (Oca/Esalq/USP),
e contará também com a parceria
do projeto Corredor Caipira e da
Faculdade de Tecnologia de Pira-
cicaba (Fatep). Todos os eventos
do Vem pro Horto contam com
apoio da Guarda Civil Municipal.

SERVIÇO
I n s c r i ç õ e s ,  l i m i t a d a s ,
p e l o  l i n k  h t t p s : / / b i t . l y /
t r i lhadasaguas2edicao.
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Trilha das Águas e programa Plante Vida
marcam Mês da Água no Horto de Tupi

A crescente adesão a uma ini-
ciativa que seu mandato vem arti-
culando há três anos foi comemo-
rada pelo vereador Paulo Camole-
si (PDT) em entrevista ao progra-
ma Primeiro Tempo, da TV Câma-
ra, levada ao ar na noite desta
quinta-feira (7). Trata-se do reco-
lhimento de pneus inservíveis, a
fim de que recebam a destinação
correta e, com isso, deixem de se
tornar criadouros do mosquito
“Aedes aegypti”, transmissor da
dengue e de outras doenças.

No começo da atual legisla-
tura, em 2021, Paulo Camolesi
iniciou conversas com o grupo te-
mático de meio ambiente que in-
tegra seu mandato coletivo para,
juntos, buscarem uma forma de
dar fim ao descarte de pneus, si-
tuação comum nos bairros.

“Foram seis meses de traba-
lho junto à Secretaria de Meio
Ambiente e descobrimos que em

Piracicaba existe uma empresa,
Renato Pneus, no Jardim Pacaem-
bu, que já estava fazendo o recolhi-
mento, mas sem divulgação para
os demais borracheiros. Estivemos
com ele, fizemos reuniões, fomos
conhecer aonde são mandados os
pneus, em Bragança Paulista, e co-
meçamos a fazer a divulgação des-
se trabalho. Hoje, 40% dos borra-
cheiros têm conhecimento [dessa
iniciativa] e estão levando os inser-
víveis desses pneus para a Renato
Pneus”, contou o vereador.

Paulo Camolesi classificou a
iniciativa como “muito positiva”.
“Essa ação que tivemos três anos
atrás hoje tem grande benefício,
pois muita gente deixou de jogar
pneu fora por saber onde des-
cartá-lo. Tem muito borracheiro
que está abrindo espaço para
coletar os pneus; os pneus que
não servem mais os borrachei-
ros mandam para essa empresa.”

Rubens Cardia

Paulo Camolesi durante entrevista ao
programa Primeiro Tempo, da TV Câmara
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Presidente desrespeita decisão judicial e
coloca afastamento de Nelinho na pauta
Sessão da Câmara Municipal de Águas de São Pedro será realizada hoje; Justiça concede liminar ao vereador Nelinho Noronha

O presidente da Câmara Mu-
nicipal de Águas de São Pedro,
Anderson Cardoso Teixeira, des-
respeitou a decisão da justiça e de-
cidiu colocar na pauta da sessão
da Casa, que acontecerá nesta ter-
ça (12), o pedido de afastamento
do vereador Nelinho Noronha
(PT). A decisão afronta o juiz da
cidade de São Pedro, Luciano
Francisco Bombardieri, que con-
cedeu liminar ao vereador Nelinho
Noronha, no último dia 5 de mar-
ço, suspendendo o pedido de cas-
sação e seu afastamento da Câ-
mara Municipal, a pedido do ve-
reador Valter Leandro Ferreira,
acatando representação feita pelo
cidadão Lourenço Santos Neto,
que fez representação em 2019.

Portanto, trata-se de uma re-

presentação feita na legislatura
passada e, inclusive, arquivada na
época pela atual presidência da
Câmara Municipal. Nelinho acre-
dita que esta ação contra ele, or-
questrada pela base do prefeito de
Águas, João Victor Barbosa, é uma
tentativa de tentar tirá-lo da dispu-
ta pela Prefeitura da cidade nas elei-
ções municipais deste ano, uma vez
que o seu nome tem sido fortemen-
te cogitado tanto no seu partido
como junto a lideranças da cidade.

Diante da tentativa de cassa-
ção do seu mandato, o vereador
Nelinho Noronha recorreu e a Jus-
tiça de São Pedro concedeu limi-
nar, suspendendo todo processo,
até que se julgue o mérito. Para o
vereador Nelinho Noronha, tudo
não passa de uma tentativa do

atual prefeito e da sua base de apoio
de tentar tirá-lo da disputa da Pre-
feitura de Águas de São Pedro, uma
vez que o seu nome tem aparecido
muito bem em levantamentos ex-
traoficiais que tem sido realizado,
assim como há muitas manifesta-
ções de populares. "Certamente,
esse nosso crescimento e a demons-
tração da população, que tem
aprovado a nossa pré-candidatu-
ra a prefeito, deve estar dando de-
sespero tanto no prefeito como na
sua base, que estão buscando to-
dos os meios para tentar me tirar
da disputa", destaca Nelinho.

O bom trabalho que desenvol-
ve como vereador em prol da po-
pulação de Águas de São Pedro, fis-
calizando o Poder Executivo e as
próprias ações da Câmara Munici-

pal, também tem contribuído para
aumentar a fúria do atual prefeito
João Victor e da sua base. "Inde-
pendentemente das ameaças que
venho sofrendo, não pretendo ar-
redar pé do compromisso de tra-
balhar incansavelmente e lutar pelo
bem da população da minha cida-
de. Esse é um compromisso que
assumi desde que ingressei na vida
pública e que levarei até o fim. Re-
almente, o fato de o meu nome es-
tar em evidência na cidade tam-
bém deve estar incomodando, as-
sim como a minha pré-candidatu-
ra que é oficial. Pode ter a certeza
de que estarei aprofundando as
discussões dentro do partido para
que possa disputar a Prefeitura
nas eleições deste ano, inclusive
o nosso compromisso é de eleger-

mos uma boa bancada na Câma-
ra de Vereadores. Disposição e
empenho não faltarão da minha
parte e caberá à população deci-
dir qual é o melhor projeto para a
nossa cidade de Águas de São Pe-
dro", destaca Nelinho Noronha.

Para Nelinho, ainda, esta
atitude da base do prefeito João
Victor Barbosa, mostra tanto a
falta de respeito para com a de-
cisão judicial como da prática de-
mocrática. "A democracia é a arte
de dialogar e respeitar os seus
pares. Esse ataque também é,
certamente, ao trabalho que de-
senvolvo em prol de Águas, sen-
do o vereador que em todos os
tempos que mais viabilizou recur-
sos para a cidade e isso, lamenta-
velmente, incomoda", enfatiza.

Divulgação

Nelinho Noronha tem tido uma
forte atuação na Câmara, e
buscando recursos para Águas

Doc/PDF

A íntegra da determinação do Juiz de Direito Luciano Francisco Bombardieri
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Arrecadação sobe para R$ 81,02 bi em 2023
Maior arrecadação foi no Estado de São Paulo, R$ 28.315.529 (em mil), e a menor em Roraima com apenas R$ 121.734 (em mil)

Em um novo estudo divulga-
do pelo Instituto Brasileiro de Pla-
nejamento e Tributação (IBPT), fo-
ram analisados dados relaciona-
dos à arrecadação do Imposto so-
bre a Propriedade de Veículos Au-
tomotores (IPVA) em relação à fro-
ta de veículos em circulação e à
população do Brasil. O levanta-
mento visa apresentar de manei-
ra proporcional a contribuição do
tributo, considerando a complexi-
dade das variáveis envolvidas.

O material revela que o IPVA,
que é um dos tributos estaduais
mais relevantes o segundo maior
do estado, perdendo somente para
o ICMS, em 2023 recolheu o total
de R$ 81,02 bilhões, demonstran-
do um aumento de 23,58% em sua
arrecadação se comparado com
2022. Esse acréscimo, que ficou
acima da inflação no período (de

acordo com o IPCA de 4,62%), pro-
porcionou uma adição real no país,
na ordem de 18,96%, que conside-
ravelmente afetou no bolso dos con-
tribuintes que não contaram com
o reajuste, na mesma proporção,
em relação aos seus ganhos.

De acordo com o presidente do
Instituto Brasileiro de Planejamen-
to e Tributação (IBPT) e autor do
estudo, João Eloi, Olenike esse sig-
nificativo acréscimo nos valores ar-
recadados com a cobrança do IPVA
se deve, principalmente, ao aumen-
to considerável do preço dos veícu-
los durante o período da pandemia
do novo coronavírus (2020-2022)
levando-se em conta, também, as al-
tas no ano de 2023. “Quase todos os
valores proporcionais à divisão da ar-
recadação do tributo pela frota ou
pela população foram maiores que
os de 2022, inclusive a média nacio-

nal de pagamento, em razão do gran-
de incremento no recebimento em
relação ao não crescimento na mes-
ma proporção do número de habi-
tantes e da quantidade de veículos
na frota de cada estado”, explica.

Na análise estadual é notável
que São Paulo segue mais um ano,
se comparado com o último resul-
tado do estudo, na liderança da
maior quantia de arrecadação do
tributo, sendo R$ 28.315.529 (em
mil), enquanto Roraima, em
2023, apresentou a menor, atin-
gindo apenas R$ 121.734 (em mil).

Os estados que tiveram mai-
or crescimento real de IPVA em
percentual – de 2022 para 2023,
descontada a inflação do ano, fo-
ram: Amazonas, com 48,15%, Mi-
nas Gerais, com 39,14%, Pará,
com 30,55% e o Maranhão, com
28,57%. Já na análise dos menores

crescimentos reais, os destaques
se deram aos estados do Piauí,
com 4,33%, Rio Grande do Sul,
com 5,07% e o Acre, com 9,84%.

O estudo do IBPT também re-
vela que a frota de veículos em cir-
culação no Brasil atingiu, em de-
zembro de 2023, 119.227.657 uni-
dades, e as maiores quantidades
se encontram nos estados de São
Paulo (33.264.096), Minas Gerais
(13.481.706), Paraná (8.838.800),
Rio Grande do Sul (8.075.318), Rio
de Janeiro (7.705.012)  e Santa Ca-
tarina (6.189.405), por ordem de
colocação. Já a menor está no Esta-
do do Amapá, com apenas 242.574.

Quando se trata de proporção
de veículos em circulação por habi-
tante, a maior proporção, de 0,81,
vem de Santa Catarina, seguido dos
estados do Paraná, com 0,77, Ron-
dônia com 0,76 e de São Paulo, com

0,75. Já os menores resultados fo-
ram de 0,29, no Amazonas, sendo
que Maranhão e Pará vem a seguir
com 0,31 e 0,32, respectivamente.

CONTEXTO E IMPLICA-
ÇÕES - Há alguns estados, no ano
em que o estudo foi realizado, que
ofereceram uma tributação menor
que os outros, entre outras facili-
dades burocráticas e que, de acor-
do com a distância geográfica, pode
estar em processo uma migração
de contribuintes para estas locali-
dades de tributação menor. Segun-
do a análise do presidente do IBPT
e autor do estudo, João Eloi Oleni-
ke, isso se dá principalmente em
relação ao emplacamento de fro-
tas, por empresas que por seu ramo
de atividade ter grande quantida-
de de veículos em seu Ativo Fixo.
“Vale lembrar que esta diferencia-
ção de tratamento ao tributo, que

ocorre entre vários estados, pode,
em menor escala, ser tratada como
uma possível guerra fiscal inten-
cional ou não, para atrair mais
contribuintes de IPVA”, diz.

IPVA POR HABITANTE -
O levantamento elaborado pelo
IBPT também mapeia a arrecada-
ção do IPVA por habitante. Na
análise encontra-se com maior va-
lor, de R$ 637,44 o estado de São
Paulo, seguido por Distrito Fede-
ral com R$ 596,89; Minas Gerais,
com R$ 541,84 e o Paraná, com
R$ 522,82. Já os menores preços
de arrecadação por habitante
aconteceram nos estados do Ma-
ranhão, com R$ 133,97, no Pará,
com R$ 156,84, no Acre, de R$
160,06 e no Piauí, com R$ 160,48.
Em média, segundo o relatório, no
Brasil temos um montante de R$
398,99 de IPVA por habitante.

A prática do Futebol de Mesa
ou Futebol de Botão começou a ser
oferecida também no Clube Recre-
ativo dos Metalúrgicos. Um grupo
de praticantes apaixonados pelo
esporte, que ganhou força, na dé-
cada de 70, com a transmissão
da Copa do Mundo, se reúne se-
manalmente para as partidas.

Segundo um dos pratican-
tes, Wanderley Loconte, o jogo
traz muitos benefícios, “A ami-
zade, lealdade, além de um olhar
estratégico no jogo, controle da
ansiedade e a visão espacial”.

João Carlos dos Santos, é
praticante do esporte há 24 anos,
e tudo começou dentro do ambi-
ente de trabalho, “Depois de anos
de pratica, devido a questões par-
ticulares, eu tive um período de
estresse, e os colegas da empresa

MMMMMETETETETETALÚRALÚRALÚRALÚRALÚRGICOSGICOSGICOSGICOSGICOS

Futebol de Mesa é praticado no Clube
para me motivar, me convidam
rotineiramente para as partidas”.

O Futebol de Mesa é para to-
das as idades e gêneros. Para o pre-
sidente do Sindicato dos Trabalha-
dores Metalúrgicos, Wagner da Sil-
veira (Juca), receber mais esse es-
porte é motivador, além de oferecer
mais qualidade de vida aos associa-
dos, “Nossa pretensão é sempre ofe-
recer opções de lazer, esporte e cul-
tura, para atender todos os públi-
cos. O Clube Recreativo, recebe mais
essa prática com muita satisfação”.

Os encontros acontecem sem-
pre às terças-feiras, das 18h00 às
21h00, no espaço do Bocha do Clu-
be Recreativo dos Metalúrgicos, lo-
calizado na Avenida Dois Córregos,
3.110, Piracicaba – SP. Mais infor-
mações: Clube (19) 3424 1433 -
Clube Whats (19) 99838-3610. O jogo de Futebol de Mesa faz muitos amigos

Divulgação
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Realizado Café da Manhã das Mulheres da Agricultura
Fotos: Ramon Pittizer/Sema

Cerca de 50 mulheres compareceram ao encontro da Sema, ontem (11)

Nancy Thame falou sobre a representatividade
das mulheres nos diversos espaços

Aconteceu na manhã de se-
gunda (11) o Café da Manhã das
Mulheres da Agricultura, promo-
vido pela Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Sema (Secretaria Mu-
nicipal de Agricultura e Abasteci-
mento), no Varejão da Paulista.

O encontro foi realizado em
alusão ao Dia Internacional da
Mulher, comemorado neste mês de
março, e teve o objetivo de reunir e
homenagear as mulheres que atu-
am direta ou indiretamente com a
agricultura, abastecimento e segu-
rança alimentar e nutricional.

Cerca de 50 mulheres esti-
veram presentes para o bate-
papo, entre agricultoras, permis-
sionárias dos varejões munici-
pais, representantes de institui-
ções parceiras, empreendedoras
e servidoras públicas. Durante o
café foi realizado um bate-papo
onde algumas mulheres expuse-
ram suas histórias e alguns acon-
tecimentos relacionados à luta
pelo empoderamento feminino.

A agricultora agroecológica e
permissionária dos varejões mu-
nicipais, Lourdes Lásaro, ressal-
tou o seu orgulho em ser produto-
ra rural e poder contribuir com o
desenvolvimento da agricultura
no município. “Comecei logo cri-
ança ajudando meu pai na colhei-

ta e até hoje sigo na agricultura,
com a ajuda da minha filha que
está continuando este trabalho
comigo. Já faz 24 anos que come-
cei a trabalhar com orgânicos e
com isso sei que estou levando
mais saúde e um produto mais
limpo para as pessoas”, contou.

AGRADECIMENTO — Nan-
cy Thame, secretária da Sema, agra-
deceu a presença de todas e expla-
nou sobre a representatividade das
mulheres nos diversos espaços.
“Não dá mais para a gente ouvir
que nós mulheres temos uma área
delimitada para agir e trabalhar.
Temos que fazer as nossas própri-
as escolhas e lutar pela equidade,
pelos direitos iguais”, disse Nancy.

Durante o encontro, represen-
tantes da Guarda Civil Municipal
apresentaram o trabalho realizado
pela equipe da Patrulha Maria da
Penha, que atua no enfrentamen-
to à violência contra a mulher.

Estiveram presentes a secretá-
ria da Semuhget (Habitação e Ges-
tão Territorial), Andrea Ribeiro Go-
mes, o secretário Reinaldo Pousa,
da Semutri (Transportes Internos),
e representantes da Smads (Assis-
tência e Desenvolvimento Social) e
Guarda Civil Municipal. As verea-
doras Silvia Morales e Rai de Almei-
da também compareceram ao café.

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

VENDO
Sítio 20.000 m2 em
São Pedro, 3 km da

cidade, nascente,
córrego, luz, vista

para a serra. Regis-
trado R$ 320 mil.
Luiz (11) 9999-

88701.

CONTRATA-SE:
- Motorista carteira D
- Ajudante de motorista

E-mail
contratantc@gmail.com

EXPRESSO PIRACICABANO DE TRANSPORTE S/A

CNPJ 54.369.269/0001-79 – NIRE 35.300.014.073

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA-CONVOCAÇÃO

Convocamos os acionistas à se reunirem em 30/04/2024 às
15,00 horas, na sede social, Piracicaba/SP, para a) Exame,
discussão e votação do Relatório da Diretoria, Balanço Pa-
trimonial e Demonstrações Financeiras referente ao exercí-
cio encerrado em 31/12/2023; b) Destinação do Resultado
Líquido do Exercício; c) Outros assuntos de interesse soci-
al. Encontram-se à disposição os documentos a que se re-
fere o art.123 da Lei 6404/76. Piracicaba, 11 de março de
2024. Ana Maria Giannetti Romani-Diretora Presidente

Edital de Leilão – Romualdo Pandolfo, leiloeiro oficial Jucesp
1201, torna público que realizará leilão online no site:
www.totalleiloes.com.br Piracicaba/SP, de diversos bens  do dia
18 a 31 de Março de 2024, exceto aos domingos e feriados.

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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SRA. HERMELINDA TREVIZAM
BALESTIERO faleceu ontem,
nesta cidade, contava 89 anos,
filha dos finados Sr. Ernesto
Trevizam e da Sra. Maria Santi-
na Tobaldini, era viúva do Sr.
Antonio Alexandre Balestiero;
deixa as filhas: Valeria Cristina
Balestiero e Maria Sueli Bales-
tiero, viúva do Sr. Jose Sampaio
de Lima Filho. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 15h00
do Velório do Crematório Memo-
rial Metropolitano de Piracicaba,
sala “Diamante”, para o Cemi-
tério Municipal da Saudade. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. OCTAVIO CEZAR BROSSI
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 90 anos, filho dos fina-
dos Sr. Cezario Brossi e da Sra.
Luiza de Oliveira Brossi, era vi-
úvo da Sra. Marly Apparecida de
Lima Brossi; deixa os filhos;
Marcelo Brossi, casado com a
Sra. Ana Lucia Degaspari Bros-
si; Washington Brossi, já fale-
cido e Mozart Antonio Brossi, já
falecido. Deixa netos, bisnetos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realiza-
do hoje, saindo o féretro às
10h30 da sala “D” do Velório do
Cemitério Parque da Ressur-
reição, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JORGE PEREIRA DA SILVA
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 75 anos, filho dos fina-
dos Sr. João Pereira da Silva e
da Sra. Joana Maria de Jesus,
era casado com a Sra. Raimun-
da Pereira da Silva; deixa os fi-
lhos: Jorge Marcel Pereira da
Silva; Vagner Pereira da Silva,
casado com a Sra. Gabriela
Cardoso da Silva e Vandeci
Pereira da Silva, casada com
o Sr. Antonio Jamenson Perei-
ra Rodrigues. Deixa netos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será reali-
zado hoje, saindo o féretro às
14h00 da sala “A” do Velório do
Cemitério Parque da Ressur-
reição, para a referida necró-

pole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

ENG. AGRÔNOMA DRA. MARIA
DE LOURDES THERESINHA
BUCCINELLI WIENDL faleceu dia
09 p.p, nesta cidade, contava 84
anos, filha dos finados Sr. Car-
los Buccinelli e da Sra. Helena
Vargas, era viúva do Dr. Frederi-
co Maximiliano Wiendl; deixa os
filhos: Toni Andreas Wiendl, ca-
sado com a Sra. Nathalia do
Amaral Sandeovith; Jorge Ale-
xandre Wiendl, casado com a
Sra. Lucia Armbrust Wiendl e
Fritz Walter Wiendl, casado com
a Sra. Giselle da Silva Alves.
Deixa netos, demais familiares
e amigos. O velório ocorreu dia
09 p.p das 14h00 às 16h45 na
sala “Safira” do Velório do Cre-
matório Memorial Metropolitano
de Piracicaba, tendo seguido o
féretro às 17h00 para a realiza-
ção da Cerimônia de Homena-
gens Póstumas no “Salão
Nobre” do mesmo local. Pro-
cedimentos de Cremação se-
rão realizados posteriormen-
te. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. MARCOS ALEXANDRE
BAPTISTA VALERIO faleceu dia
09 p.p, nesta cidade, contava 42
anos, filho do Sr. Antonio Mar-
cos Valerio, já falecido e da Sra.
Maria de Lourdes Baptista; dei-
xa os filhos: Beatriz Ferreira Va-
lerio, casada com o Sr. Pedro
Marinho; Marcos Guilherme Fer-
reira Valerio e Matheus Cauã
Ferreira Valerio, casado com a
Sra. Leandra. Deixa neto, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado an-
teontem, tendo saído o féretro
às 10h00 do Velório do Crema-
tório Memorial Metropolitano de
Piracicaba, sala “Rubi”, para o
Cemitério Municipal da Sauda-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. LEILA MARIA CANDIDO
faleceu dia 09 p.p, na cidade de
São Pedro/SP, contava 74 anos,
filha dos finados Sr. Walter Can-
dido e da Sra. Lela Salomão
Candido; deixa filha: Lady Lau-

ra. Deixa netos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado dia 09 p.p,
tendo saído o féretro às 15h00
Velório Municipal de São Pedro/
SP, para Cemitério Parque São
Pedro na cidade de São Pedro/
SP. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ROGERIO FELIX LISBOA fa-
leceu dia 09 p.p., nesta cidade,
contava 44 anos, filho dos fina-
dos Sr. João Rodrigues de Lis-
boa e da Sra. Maria de Lourdes
Felix Lisboa, era casado com a
Sra. Rosangela Santos Silva;
deixa os filhos: Gustavo Lisboa;
Guilherme Lisboa; Vitor Gabri-
el Santos e Jeniffer Beatriz San-
tos Silva. Deixa demais familia-
res e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado anteon-
tem, tendo saído o féretro às
16h00 da sala “01” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. LOURDES DIAS RUSSO
faleceu dia 09 p.p., nesta cida-
de, contava 69 anos, filha dos
finados Sr. Francisco Russo e
da Sra. Alicia Dias Russo. Dei-
xa irmãos, sobrinhos, demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado anteon-
tem, tendo saído o féretro às
15h30 da sala “02” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. CELIA REGINA TOZZI BAR-
BOSA faleceu dia 09 p.p., nesta
cidade, contava 59 anos, filha
dos finados Sr. Luigi Tozzi e da
Sra. Maria de Lourdes Souto
Tozzi, era casada com o Sr. Clau-
dio Jesus Barbosa; deixa os fi-
lhos: Raphael Tozzi Barbosa;
Tatiane Tozzi Barbosa Fermino,
casada com o Sr. Marcos Ro-
berto Fermino Junior e Vanes-
sa Tozzi Barbosa, casada com
o Sr. Eduardo. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado an-
teontem, tendo saído o féretro

às 16h30 do Velório do Crema-
tório Memorial Metropolitano de
Piracicaba, sala “Safira”, para o
Cemitério Municipal da Sauda-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. RENI MARIA DE JESUS
ALCANTARA faleceu anteon-
tem, nesta cidade, contava 75
anos, filha dos finados Sr. Jose
Manoel dos Santos e da Sra.
Bertolina Maria de Jesus, era
viúva do Sr. Manoel Pedro de
Alcantara; deixa os filhos: Agnal-
do Pedro de Alcantara, casado
com a Sra. Arlete Lemos de
Souza Alcantara; Angelson Pe-
dro de Alcantara; Ademar Pedro
de Alcantara, casado com a Sra.
Marlene Pereira de Jesus Al-
cantara; Agmar Pedro de Alcan-
tara, casado com a Sra. Euze-
mi Ramos de Alcantara e An-
gelica Pedro de Alcantara. Dei-
xa netos, bisnetos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado anteon-
tem, tendo saído o féretro às
17h00 da sala “03” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. CAMILA CRISTINA GALDI-
NO DE TOLEDO faleceu anteon-
tem, nesta cidade, contava 29
anos, filha do Sr. Henrique La-
zaro de Toledo e da Sra. Elisan-
gela de Fatima Galdino; deixa
os filhos: Davi de Toledo Gil e
Helena Gabriela de Claudio Oli-
veira. Deixa irmãos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 15h00
do Velório do Crematório Memo-
rial Metropolitano de Piracicaba,
sala “Safira”, para o Cemitério
Parque da Ressurreição. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. ANTONIO LUIZ DA COSTA
JUNIOR faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 42 anos,
filho do Sr. Antonio Luiz da
Costa e da Sra. Gessy de Ara-
ujo da Costa; deixa os filhos:
Patricia Costa e Gabriel Cos-

ta. Deixa demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado anteontem, tendo
saído o féretro às 17h00 da
sala “02” do Velório do Cemi-
tério Municipal da Vila Rezen-
de, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. LUIZ CARLOS WENZEL fa-
leceu anteontem, nesta cidade,
contava 78 anos, filho do fina-
dos Sr. André Wenzel e da Sra.
Alexandra Augusta Bussinelli
Wenzel, foi casado com a Sra.
Maria Aparecida Athayde; deixa
os filhos: Alexandre Augusto
Athayde Wenzel; Natalia Tereza
Athayde Wenzel e Andrea Virgi-
nia Athayde Wenzel. Deixa de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
16h00 da sala “A” do Velório do
Cemitério Parque da Ressur-
reição, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARTA SUELI GIBIN MAR-
CONDES MAGALHÃES faleceu
anteontem, nesta cidade, conta-
va 63 anos, filha dos finados Sr.
Angelino Gibin e da Sra. Maria
Judith Marconatto Gibin, era ca-
sada com o Sr. Francisco Mar-
condes Magalhaes Neto; deixa
os filhos: Vinicius Gibin Marcon-
des Magalhães e Larissa Gibin
Marcondes Magalhães. Deixa
sobrinhos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado anteontem, tendo saí-
do o féretro às 16h30 do Cre-
matório Memorial Metropolitano
de Piracicaba, sala “Rubi”, para
o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. LUZIA DE SOUZA E SILVA
faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 67 anos, filha dos
finados Sr. Pedro Delfino Xavier
da Silva e da Sra. Maria Concei-
ção de Souza; deixa o filho: Eri-
ck Gentil da Cruz, casado com
a Sra. Bianca Pereira. Deixa a
neta Felipa e o neto Jhonata,
demais familiares e amigos.

Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
10h30 da sala “01” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. DIEGO FERNANDO PINTO
faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 33 anos, filho do
Sr. Luis Alfredo Pinto e da Sra.
Iara Eleuterio Pinto; deixa o fi-
lho: Rafael Fernando Pinto.
Deixa irmãos, demais familia-
res e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 15h00 da
sala “02” do Velório do Cemi-
tério Municipal da Vila Rezen-
de, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ZEZINA DE JESUS POZZA
faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 88 anos, filha dos
finados Sr. João de Souza Leme
e da Sra. Thereza Lazara Pozza;
deixa os filhos: Sandra Pozza
Sanches e Ari Pozza Sanches.
Deixa netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 10h30
da sala “03” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOÃO MORETTI NETTO fa-
leceu anteontem, nesta cidade,
contava 91 anos, filho dos fina-
dos Sr. Jose Moretti e da Sra.
Genoefa Badin, era viúvo da Sra.
Cezira Giovanoni Moretti; deixa
os filhos: Raquel Aparecida
Moretti; João Jose Moretti, ca-
sado com a Sra. Ana Tereza
Ferreira Moretti e Luis Antonio
Moretti. Deixa netos, bisnetos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
11h00 da sala “D” do Velório do
Cemitério Parque da Ressur-
reição, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE CARLOS PEDRO fale-
ceu dia 09pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 68 anos de idade.
Era filho do Sr. Júlio Pedro da
Sra. Geromina Bueno, falecidos.
Deixa demais parentes e ami-
gos. O Velório ocorreu dia 09pp
na Sala Rubi no Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba a par-
tir das 13:30hs até as 14:45hs,
em seguida houve a Cerimônia
de homenagens póstumas no
Salão Nobre também no mes-
mo local. À família e amigos
enlutados os sentimentos do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARINA MARTA PAES
EVERALDO faleceu dia 09pp na

cidade de Piracicaba, aos 81
anos de idade e era viúva do Sr.
Roberto Everaldo. Era filha do
Sr. Manoel Paes Ataíde e da Sra.
Jesusa Romera Paes, faleci-
dos. Deixa as filhas: Renata
Marina Everaldo casada com o
Luiz Fernando Paulin, Fernan-
da Marina Everaldo casada
com Rogerio Cardoso de Bar-
ros, Claudia Marina Everaldo
Bernardis casada com Murilo
Germano Prado Bernardis. Dei-
xa netos, bisneta, demais pa-
rentes e amigos. O Velório deu-
se dia 09pp na Saudade – Sala
06 a partir das 13:30hs até as
17:00hs, em seguida seu cor-
po foi transladado para o Me-

morial Metropolitano de Pira-
cicaba onde houve a Cerimô-
nia de homenagens póstumas.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. TERESINHA MARLI PA-
DRÃO GRANDIS faleceu dia
08pp na cidade de Piracicaba,
aos 72 anos de idade e era viú-
va do Sr. Jose Antônio Grandis.
Era filha do Sr. Antônio Padrão e
da Sra. Teresinha Giusti Padrão,
falecidos. Deixa os filhos: Mar-
cia Aparecida Grandis Agnolini,
Milton Cesar Grandis, Paulo An-
tônio Grandis Neto e Marcos
Jose Grandis, já falecido. Deixa
vários netos. O seu sepultamen-
to deu-se dia 09pp às 16:00hs,
saindo a urna mortuária do Ve-
lório da Saudade sala 05, se-
guindo para o Cemitério da Sau-
dade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. IZILDA DE MORAES DE
ALMEIDA ELEUTERIO faleceu
dia 08pp na cidade de Piracica-
ba, aos 70 anos de idade e era
filha Sr. João de Almeida e da
Sra. Maria Benedita de Moraes
de Almeida, falecidos. Deixou os
filhos: Esmeralda Aluane Eleu-
terio; Everton Jose Eleuterio.
Deixa ainda nora, netos e de-
mais familiares. O seu sepulta-
mento deu-se dia 09pp às 13:00
hs, saindo a urna mortuária do
Velório da Saudade sala-02, se-
guindo para o Cemitério da Sau-
dade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

JOVEM IAGO RAUL VALLERINI
faleceu dia 09pp na cidade de
Piracicaba, aos 32 anos de ida-

de e era casado com a Sra.
Amanda Paiva Ferraz Vallerini.
Era filho do finado Sr. Edison
Tadeu Vallerini e da Sra. Fernan-
da Aparecida Movio Ferreira.
Deixou a filha: Liz Ferraz Valleri-
ni. Deixa demais parentes e
amigos. O seu corpo foi trans-
ladado em auto fúnebre para a
cidade de Rio das Pedras e seu
sepultamento deu-se dia 09pp
às 16:00hs saindo a urna mor-
tuária do Velório Municipal,  se-
guindo para o Cemitério Muni-
cipal de Rio das Pedras. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. BENEDITO LAZARO BAR-
BOSA DA SILVA faleceu dia
08pp na cidade de Piracicaba,
aos 70 anos de idade e era ca-
sado com a Sra. Maria Jose Nery
da Silva, era filho do Sr. Veridia-
no Lazaro da Silva e da Sra. Mal-
vina Barbosa da Silva, falecidos.
Deixa demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-
se dia 09pp às 15:30 hs, sain-
do a urna mortuária do Velório
da Saudade sala-04, seguin-
do para o Cemitério da Sauda-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA PASSARELI BRE-
DA faleceu anteontem na cida-
de de Piracicaba, aos 87 anos
de idade e era viúva do Sr. Jose
Breda Filho. Era filha do Sr.  An-
tônio Passarelli e da Sra. Joan-
na Bonizzi, falecidos. Deixa os
filhos: Carlos Umberto Breda
casado com Maria Yvone Apa-
recido Carraro Breda, Sueli Apa-
recida Breda. Deixa netos, bis-
netos, demais parentes e ami-
gos.     O seu sepultamento deu-

se anteontem às 17:00 hs, sa-
indo a urna mortuária do Velório
da Saudade - Sala 04, seguin-
do para o Cemitério da Sauda-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

VITÓRIA REBECA SILVA DE LIMA
faleceu dia 09pp na cidade de
Piracicaba, era filha de Vitor Joel
de Lima e de Ana Fabricia Fer-
reira da Silva. Deixa demais fa-
miliares. O seu sepultamento
deu-se anteontem às 17:00 hs,
saindo a urna mortuária do Ve-
lório Municipal da Vila Rezende
Sala 01, seguindo para o Ce-
mitério Municipal da Vila Rezen-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. YSNEL VALVANO faleceu
dia 09pp na cidade de Santos,
aos 69 anos de idade e era ca-
sado com a Sra. Eliana Cardi-
nali Valvano. Era filho do Sr. Ys-
nel Valvano e da Sra. Maria de
Lourdes Rasera Valvano, fale-
cidos. Deixa os filhos: Anelys
Valvano, Sylene Valvano, Ysnel
Daniel Valvano. Deixa netos,
demais parentes e amigos. O
seu corpo foi transladado em
auto fúnebre para a cidade Pira-
cicaba e o seu sepultamento
deu-se ontem as 14:00hs, sain-
do a urna mortuária do Velório
da Saudade – Sala 06, seguin-
do para o Cemitério da Sauda-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. FRANCISCO NACIR MAR-
TIM faleceu anteontem na ci-
dade de Piracicaba, aos 77
anos de idade e era casado
com a Sra. Maria Eliza Ortolani

Martim. Era filho do Sr. Natalio
Martim e da Sra. Judite Favaro,
falecidos. Deixa os filhos: Fran-
cisco Eduardo Ortolani Martim
casado com Maria Aparecida
Cavalleiro da Silva, (Fabio Er-
nesto Ortolani Martim, Flavia
Eliza Ortolani Martim, Frederi-
co Eugenio Ortolani Martim –
Falecidos). O seu sepultamen-
to deu-se ontem às 13:00 hs,
saindo a urna mortuária da
Sede da Banda Antenor Corte-
llazzi, seguindo para o Cemité-
rio Municipal de Rio das Pe-
dras. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. RENATO CARDOSO faleceu
anteontem na cidade de Piraci-
caba, aos 52 anos de idade. Era
filho do Sr. Clarinho Antônio Apa-
recido Cardoso e da Sra. Tere-
zinha Augusta Cardoso, faleci-
dos. Deixa os filhos: Pamela
Cardoso casada com Bruno
Guilherme, Jose Renato Cardo-
so. Deixa demais parentes e
amigos. O seu sepultamento
deu-se ontem às 10:30 hs, sa-
indo a urna mortuária do Veló-
rio Municipal de Charqueada,
seguindo para o Cemitério
Municipal de Charqueada. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. PAULO SERGIO MALUF fa-
leceu ontem na cidade de Pira-
cicaba, aos 88 anos de idade e
era casado com a Sra. Rose-
mary Sabino Maluf. Era filho do
Sr. Phelippe Zaidan Maluf e da
Sra. Alzira Koury Maluf, falecidos.
Deixa os filhos: Rosemary Ma-
luf, Paulo Sergio Maluf Junior
casado com Lilian Sesso Car-
nio, Daniela Maluf Gianetti ca-
sada com Gian Carlo Gianetti.
Deixa netos. O seu sepultamen-
to dar-se-a hoje as 15:00hs
saindo a urna mortuária do Ve-
lorio Sala Safira no Memorial
Metropolitano de Piracicaba se-
guindo para o Cemiterio da Sau-
dade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ANTONIO BERTOLLI fale-
ceu no dia 10/03 na cidade de
São Pedro aos 95 anos de ida-
de e era casado com a Sra. An-
dreia dos Santos Almada. Era
filho dos finados Sr. Alexandre
Bertolli e da Sra.Maria Gaiger-
re. O seu sepultamento deu se
dia 10/03 ás 09:30 h no Cemi-
tério Municipal de São Pedro.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.


